

ColumnasNacionales

16 octubre 2025





Confidencial

Acierto de la policía capitalina

No puede dejar de mencionarse la rápida reacción de la policía capitalina a cargo de **Pablo Vázquez** para detener a un segundo presunto implicado en el asesinato del abogado David Cohen Sacal. La captura de Donovan 'N' resalta la relevancia de los sistemas de vigilancia de la Secretaría de Seguridad de la CDMX, así como del trabajo de inteligencia que se realiza. Se sabe que conforme pasan los días sin resultados, las probabilidades de que el caso no se esclarezca crecen, por lo que la captura de un segundo sospechoso es un buen indicio. Ojalá ahora la fiscalía local pueda armar mejor el caso.

Saldos de Priscilla en San Lázaro

Los saldos del huracán *Priscilla* ya se esperan en el Palacio Legislativo de San Lázaro. Y no es porque se vaya a inundar. Nos comentan que ya se advirtió a los diputados que campesinos, jornaleros, ganaderos y productores del campo preparan manifestaciones y reuniones para acordar apoyos, a raíz de los graves daños causados por la tormenta en varios estados. La discusión del presupuesto les cae como anillo al dedo, anticipan priistas, principales impulsores de las organizaciones campesinas, según morenistas.

Otra cosa más que no le notifican a Adán

Así como **Adán Augusto López** dice que nunca fue notificado de las pillerías de su secretario de Seguridad, Hernán Bermúdez, ahora dice que nadie le ha avisado si Estados Unidos le canceló la visa. "Lo de una supuesta lista, yo diría que al menos yo no he sido notificado por ningún gobierno, de los que yo mantengo visas, de la cancelación". Ah, pero eso sí, como para curarse en salud atinó a precisar que "soy consiente de que cada gobierno que emite una visa a favor de un ciudadano de un país extranjero, puede revocarla, ampliarle el plazo, puede cancelarla".

De nuevo contra Ana Guevara

En medio de las nuevas exigencias de deportistas por más recursos del Presupuesto 2026, diputados federales del PAN revivieron el expediente en contra de Ana Gabriela Guevara. El vicecoordinador de la bancada azul, **Federico Döring**, solicitó ayer al fiscal Alejandro Gertz "no dar carpetazo" a la denuncia contra la extitular de la Conade por un presunto desfalco de 186 millones de pesos. ¿Estarán preparando también algunas otras acusaciones en contra de su excompañero de bancada, el clavadista Rommel Pacheco, que se cambió de camiseta y se fue a Morena?

Comunicación acéfala en el INE

Una renuncia más en el INE. Se trata de **Carmen Urías Palma**, quien presentó su dimisión como encargada de Comunicación Social. En su paso por la "herradura de la democracia" tuvo a su cargo la nada fácil tarea de lanzar una estrategia de comunicación propia de un proceso inédito, la elección del Poder Judicial. La campaña debió echar mano de la pedagogía y la innovación, tratando de hacer asequible un proceso por demás complejo. Logró explotar las plataformas digitales y llegar a espacios de alta visibilidad, como la final Toluca vs. América. Con la salida de Carmen suman ya cinco bajas de funcionarios de alto nivel en lo que va del año en el instituto.

¿Sheinbaum en Davos?

Con la novedad de que la presidenta Sheinbaum reveló ayer que los integrantes del Foro Económico Mundial la invitaron a asistir a la reunión anual en Davos, Suiza, prevista para enero. Según dijo, por lo pronto no tiene considerado asistir. Sin embargo, hay que recordar que tras el encuentro realizado la semana pasada, Børge Brende, presidente y director ejecutivo de dicho foro, aseguró que la mandataria lo consideraría. Es decir, aún cabe la posibilidad de que la acérrima crítica del neoliberalismo viaje a Europa. Veremos.

ROZONES

) Captura en caso Cohen

Y fue la policía capitalina la que ayer llevó a cabo una segunda captura relacionada con el asesinato del abogado **David Cohen**, caso que sacudió al entorno judicial capitalino el lunes pasado. El detenido es **Donovan** "N", de 20 años, señalado también como presunto responsable del homicidio, de acuerdo con lo informado por el secretario de Seguridad de la Ciudad de México, **Pablo Vázquez**. Es sabido que en este caso tras el ataque ocurrido nada menos que a las afueras de las oficinas del Tribunal Superior de Justicia, en plena Ciudad Judicial, fue aprehendido **Héctor** "N", de 18 años, como autor material. De acuerdo con versiones periodisticas que la autoridad hasta ahora no ha confirmado, este último habría de recibir una suma de dinero por cometer el homicidio. También ha trascendido que se revisa la actuación de los escoltas del abogado quienes no habrían respondido a tiempo para evitar la agresión al litigante de casos familiares y empresariales.

> Aprobación en 15 horas

Finalmente apechugó la mayoría en el Senado y aprobó las reformas a la Ley de Amparo con los ajustes que hicieron previamente los diputados. Pasaron si acaso unas 15 horas entre que la mayoría en San Lázaro aprobó la reforma con tres arreglos finales —uno de ellos, el más controversial, relacionado con la retroactividad— y que la de la Cámara alta hiciera lo mismo. Nos hacen ver que dejar pasar más tiempo e incorporar más trámites, por no decir obstáculos, hasta hubiera hablado mal principalmente de la bancada de Morena. Entre quienes conocen los procesos legislativos a detalle nos pasan el dato de que desde que fue enviada por la Presidenta **Sheinbaum** al Senado, que fue la cámara de origen, hasta que ayer ahí mismo se aprobó, tras regresar con cambios, pasó exactamente un mes, lo cual establece un parámetro sobre el tiempo de respuesta que tienen los grupos parlamentarios de la 4T ante asuntos que son de la mayor relevancia para la Presidencia de la República. Ahí el dato.

Rosa Icela en la emergencia

Importante, nos comentan, que en la atención de la emergencia provocada por las lluvias en la zona de La Huasteca, no sólo funcionarios relacionados con los temas de protección civil estén puestos y dispuestos para arremangarse y apoyar. Ayer la secretaria de Gobernación, **Rosa Icela Rodríguez**, estuvo en Hidalgo encabezando el despliegue de recursos federales en las comunidades afectadas. En el Aeropuerto "Ingeniero Juan Guillermo Villasana", en compañía del gobernador **Julio Menchaca**, así como de los subsecretarios de Gobierno, **César Yáñez**, y de Derechos Humanos, Población y Migración, **Arturo Medina**, Rosa Icela verificó la logística que se sigue para llevar apoyos a quienes más lo necesitan. Antes de realizar un sobrevuelo para tener el pulso de cómo se está atendiendo la situación, tuvo un gesto importante al agradecer las donaciones que realizan los ciudadanos en apoyo de los damnificados, desde grandes empresarios hasta personas que aportan un agua o un kilo de frijol. La solidaridad ha detonado, destacó.

Àvila y el Nobel a AMLO

Y fue el diputado morenista **Arturo Ávila**, voz destacada de la 4T, el que ayer alborotó a las benditas redes luego de declarar que el Premio Nobel de la Paz se le tenía que haber dado a **Andrés Manuel López Obrador**. Fue en el programa de la periodista **Adela Micha** donde comentó: "el Comité noruego del Nobel quizás hubiera volteado a ver a otras figuras que representan más universalidad en la paz y en donde todos y todas pudiéramos confluir para sentirnos representados por una postura que fija una posición que verdaderamente propende a la paz universal y creo que se equivocó el Comité noruego". Luego refirió varios perfiles que a su parecer lo merecían más y cuestionó que sus interlocutores celebraran el Nobel a la venezolana **María Corina Machado**. Ante la interpelación que sobrevino recetó entonces: "La lucha de María Corina, por lo que le otorgaron el Premio de la Paz, entonces debieron haberle entregado el premio a Andrés Manuel López Obrador". Tras su expresión, Adela acotó sin poder contener la risa: "¡Todos se rieron aquí!"... Y luego el tema trascendió. Uf.

› Fuerte rechazo a la reforma

Y hablando de la reforma a la Ley de Amparo, en donde no se mostraron nada gustosos con su aprobación definitiva fue en la Coparmex, organismo empresarial a cargo de **Juan José Sierra**. ¿Qué fue lo que señaló la patronal tras la aprobación de las enmiendas? Bueno, pues que México envía un "mensaje negativo" a los inversionistas nacionales y extranjeros, al mostrar que las reglas pueden cambiar sin consenso. "Modificar ese equilibrio sin tomar en cuenta la opinión de juristas, expertos y sin haber realizado un análisis técnico profundo, como tampoco una deliberación amplia, conlleva un riesgo institucional de gran magnitud. La versión aprobada en la Cámara de Diputados vuelve a poner el foco en la cláusula retroactiva que habíamos ya señalado como una amenaza directa a los juicios en curso. Mantiene restricciones que reducen el acceso a la justicia, limitan el control judicial sobre los actos de autoridad y vulneran la seguridad jurídica de las personas y las empresas". Sierra planteó una serie de complejos escenarios que avizora para las empresas.

¿Seguirá la persecución?

Varias cejas se levantaron ayer, nos comentan, cuando se conoció que los consejeros electorales a los que les sacaron del baúl un asunto de 2021—sobre el proceso de revocación de mandato del entonces presidente López Obrador—para someterlos a una investigación administrativa, no contarían con el respaldo necesario de los magistrados del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación para frenar esa acción. Por lo pronto, de última hora la magistrada Mónica Soto, solicitó que el tema no fuera discutido. Sin embargo, la propuesta de resolución de Felipe Fuentes, plantea desechar la queja de Claudia Zavala, una de las consejeras investigadas. En caso de aprobarse así se daría luz verde para continuar lo que es visto como una persecución del Órgano Interno de Control del INE. Muchas alertas están encendidas, nos dicen, porque, de continuar la indagatoria, a juicio de expertos electorales se sentaría un precedente negativo y los consejeros podrían ser objeto de presiones cuando tomen decisiones incómodas para quienes tienen poder. Pendientes.

La Razén

Pág. 2

BAJO RESERVA

¿Senadora del PRI se une a la 4T?

:::: Nos hacen ver que mucha sorpresa causó la participación de la senadora priista **Karla Toledo** en la celebración atrasada del cumpleaños del se-



Karla Toledo

cretario de Economía, Marcelo Ebrard, en su visita al Senado. La legisladora de la oposición apareció entre 15 senadores de Morena, Partido Verde y Partido del Trabajo, algunos muy cercanos al excanciller, como Emmanuel Reyes, Malú Micher y Waldo Fernández. En redes sociales, algunos legisladores publicaron la foto familiar de la partida de pastel del funciona-

rio en la que se le ve a doña Karla muy sonriente. En las filas priistas niegan que la senadora vaya a abandonar la bancada tricolor y argumentan que la emoción del festejo cumpleañero la invadió y sin planearlo se vio en medio de puros personajes de la 4T. La que se mueve no sale en la foto, diría un extinto dinosaurio priista.

Extraña Morena al "canciller" Ebrard

:::: Y propósito de la visita de Ebrard al Senado, una de dos, o en el área de comunicación social



Marcelo Ebrard

de Morena en el Senado extrañan a **Marcelo Ebrard** como canciller o, de plano, no les han avisado que desde hace más de un año es el secretario de Economía, ya que ayer enviaron la versión estenográfica de su comparecencia ante el pleno con el título de secretario de Relaciones Exteriores. Después corrigieron el error, mientras don Marcelo se dio su baño de

pueblo en un tianguis de artesanías en el patio de la Cámara Alta.

A lo oscurito las cuentas bancarias de Hernán Bermúdez

:::: Nos comentan que la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) reservó por 5 años los detalles de las cuentas bancarias bloqueadas a **Hernán Ber**-



Hernán Bermúdez

múdez Requena, exsecretario de Seguridad de Tabasco y presunto líder del grupo criminal La Barredora. En respuesta a solicitudes de información, la UIF señaló que se encuentra "jurídicamente imposibilitada" de entregar esa información y justificó que difundirla podría poner en riesgo las actividades de prevención de los delitos de operaciones con recursos de

procedencia ilícita que realiza. Por este motivo, argumenta, será hasta 2030 que esta información sea pública. Hernán y sus cuentas bancarías estarán en la sombra.

La Corte no quiere molestar al Legislativo, ni con el pétalo de un amparo

:::: Nos dicen que algunos consideran que en la nueva Suprema Corte les está temblando la mano, pues los ministros no quisieron incomodar al Poder Legislativo y echarle abajo las reformas secundarias en materia de violencia vicaria. Por el contrario, decidieron hacerle un llamado respetuoso a los diputados y senadores para que hagan el favor de tipificar la violencia vicaria como un delito y no como una agravante de la violencia familiar. Y, además, no quisieron poner plazos porque se argumentó que no era legal en un exhorto. Por lo mientras, los menores de edad no son víctimas en la violencia vicaria, sino un instrumento y el delito sigue sin existir en el Código Penal Federal.

REFORMA



EL GOLPE ASESTADO por **Omar García Harfuch** contra **Nazario Ramírez**, líder de la CTM en la rama del autotransporte en **Jalisco, Puebla, Michoacán** y otras entidades del país ha levantado olas no solo delincuenciales, sino políticas.

NO ES COSA MENOR que el gobierno federal se lance contra uno de los dirigentes con mayor poder al interior de lo que fue la **central obrera** del priismo.

SI COMO DICEN, el cetemista Ramírez trabajaba para el **Cártel Jalisco Nueva Generación** y estaba metido en el tráfico de drogas, jufffl, resulta más que preocupante hasta dónde llegaba el alcance de este sujeto en cuestiones de trasiego de **drogas, armas** y vaya usted a saber qué otras mercancías ilícitas como el **huachicol**.

EL AHORA PRESO tenía por costumbre andar presumiendo sus **selfies** con políticos de todos los colores desde **morenistas, priistas y emecistas**. Presumía su cercanía con gobernadores y alcaldes, aunque con varios de ellos sí logró convenios y contratos oficiales y es lo que rastrean los investigadores.

ASÍ QUE DE SU colección fotográfica lo que anda viendo la autoridad federal es cuáles eran **simples fotos de paso** y cuáles eran las reales evidencias de sus **nexos** y **cómplices** entre funcionarios estatales y municipales. Dudas que quieren responder a toda velocidad.

NO SE LO DIGAN a nadie, pero la aprobación de la **miscelánea fiscal** no está saliendo con toda

QUIENES HAN estado metidos en los trabajos de hacer cálculos comentan que las cuentas alegres siguen sin cuadrar. Y debido a esto, en la **Secretaría de Hacienda** están buscando que haya cambios en el Código Fiscal... pese a que se suponía que ya estaba planchado.

la tersura que esperaban en la 4T.

HASTA DONDE se sabe, el sector privado, por medio de sus distintos **cabilderos, cámaras y voceros** sigue tratando de amortiguar el trancazo que les preparó la 4T.

ASÍ QUE, en lo que se refiere a ingresos, lo que salga de **San Lázaro** está lejos de ser definitivo, pues todo indica que en el Senado se le harán nuecevos ajustes. Así que todo pinta para que **nadie quede contento**.

• • •

A QUIEN SE LE ATRIBUYE la nueva redacción del transitorio que avala la retroactividad en las reformas de la Ley de Amparo es a **Arturo Zaldívar**, el ex titular de la Corte y quien trae un jaloneo interesante con la consejera jurídica presidencial, **Ernestina Godoy**.

LA PRESIDENTA **Claudia Sheinbaum** no le ve problema al asunto, pues ya dijo que el texto añadido se basa en la **jurisprudencia** de la vieja Corte que define cuáles son los casos donde se aplicarán los nuevos procedimientos y en cuáles no se aplican. O al menos eso fue lo que le dijo Zaldívar.

ESTO ENMIENDA su dicho anterior de que no habría **retroactividad** de la ley. El asunto es si esto no contraviene –además de la elemental justicia– los fundamentos del **T-MEC** que tanto defienden **México y Canadá**.

TRASCENDIÓ

Que quien hasta ahora ha sido el secretario más consentido y popular en el Senado es Marcelo Ebrard, de Economía, pues antes de su comparecencia fue recibido en la Mesa Directiva con un pastel, por su reciente cumpleaños, y a diferencia de otros funcionarios, que terminan su exposición y se van, el ex canciller se dio tiempo para recorrer una venta artesanal de mujeres indígenas, las saludó de mano y hasta se tomó selfis con quienes lo reconocieron.

Que por conducto de su coordinador, José Elías Lixa. fueron los diputados federales del PAN quienes solicitaron a la Junta de Coordinación Política en el Palacio de San Lázaro pausar anoche la discusión del paquete fiscal 2026 y declarar un receso hasta después del mediodía de este jueves, pues la cúpula del blanquiazul tenía previsto un convivio en la sede nacional del partido y ni siquiera la Ley de Ingresos fue justificación suficiente para faltar a dicho compromiso.

Que la Comisión Nacional del Agua, que dirige Efraín Morales, incrementó el despliegue de personal con la participación de más de 121 brigadistas, que operan 84 equipos especializados en atención de emergencias en las zonas con más afectaciones de los cinco estados golpeados por la lluvia, con lo que ha desalojado más de un millón 290 mil 100 metros cúbicos de agua anegada y se han distribuido más de 631 mil 400 litros de potable, además de que trasladó a Veracruz 18 carrotanques asignados a Coahuila y Tamaulipas para concentrarlos en Poza Rica. Y lo que falta.

Que el IMSS, que dirige Zoé Robledo, y la UNAM, encabezada por Leonardo Lomelí, refrendaron el convenio de colaboración y de apoyo académico y administrativo con lo que se garantiza la cobertura médica de la comunidad puma y entre otros puntos destaca que 373 mil alumnos seguirán teniendo seguro facultativo y el instituto instalará consultorios en Ciudad Universitaria para canalizar más rápido a quienes requieran atención de un especialista, con lo que le entra de lleno al tema de la salud mental.

ELHERALDO



VERIFICA QUE LLEGUE LA AYUDA



> Supervisó la secretaria de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez, los apoyos a la población damnificada por las lluvias de la semana pasada en Hidalgo. Junto con el gobernador Julio Menchaca, la funcionaria sobrevoló los municipios de Tianguistengo, Tenango de Doria, Huehuetla y San Bartolo Tutotepec; además, verificó la logística para llevar la ayuda. La acompañaron los subsecretarios de Gobierno, César Yáñez; y de Derechos Humanos, Población y Migración, Arturo Medina.



LA NUEVA SEDE

ALFIN

EDNA ELENA VEGA

A finales de diciembre, tras varios retrasos, quedarán listas las nuevas sedes del Archivo General Agrario y del museo que lo acompaña. La obra, a cargo de la Sedatu, de Edna Elena Vega, lleva construyéndose desde tiempos de Román Meyer. Se trata del segundo archivo más grande del país, que alberga la memoria de todo el patrimonio social.



EX MINISTROS ENFRENTADOS

REVOCAN

ASTUDILLO

VISAA

OLGA SÁNCHEZ CORDERO

Dimes y diretes cruzaron los ministros en retiro Olga Sánchez Cordero y Arturo Zaldívar, por la reforma a la Ley de Amparo. La ex titular de Segob consideró que "no era la manera de plantear esta reforma", a lo que el coordinador de Política y Gobierno de Presidencia respondió: "¿por qué no votó en contra si le pareció que estaba tan mal?"



POZARICA, INUNDADA, Y ELLA... EN MIAMI

DIANA REMES

A Diana Remes, hija del alcalde de Poza Rica, Veracruz, Fernando Remes Garza, también la alcanzó el agua. Pero no la de las torrenciales lluvias, sino la del mar caribe. Dos días antes de que el municipio se inundara, la también presidenta honoraria del DIF municipal regresaba de un espléndido y reparador crucero por Miami, Florida.



HÉCTOR ASTUDILLO

Admitió el ex gobernador de Guerrero, Héctor Astudillo, que EU le revocó su visa, pero lo atribuye a críticas que hizo al presidente Donald Trump por restringir la importación de jitomate mexicano. "Yo no soy delincuente, y tampoco permitiré que me quieran enmarcar como si fuera un delincuente", dijo el ahora militante de MC.



PABLO VÁZQUEZ

CAPTURAS OPORTUNAS

Rápida actuación. la del secretario de Seguridad capitalino, Pablo Vázquez, en el caso del abogado David Cohen Sacal, asesinado el lunes en la Ciudad Judicial. Ayer, sus elementos atraparon a un segundo implicado en el crimen, gracias a los trabajos de inteligencia y seguimiento, con apoyo de los operadores de los Centros C2.



CARMEN URÍAS

SE VA LA VOCERA DEL INE

) Se quedó sin vocera el INE, presidido por Guadalupe Taddei. Carmen Urías Palma presentó su renuncia a la Coordinación Nacional de Comunicación Social del organismo, con efectos al 31 de octubre próximo, y ya se barajan nombres para relevarla. Es la quinta dimisión de funcionarios de alto nivel del Instituto en lo que va del año.



ASTILLERO

Trump: preparativos contra México // No sólo contra Venezuela // Provocaciones y desgaste // Colmex: rostros del autoritarismo

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

AIMADO, DONALD TRUMP ha ido ganando tiempo. Mientras despliega otras operaciones de "reordenamiento" mundial, a México le ha aplicado un trato de creciente erosión, centrado en los aranceles y lo comercial y en la guerra contra el narcotráfico (el fentanilo como bandera explícita) y el crimen organizado.

EL MANDATARIO ESTADUNIDENSE ha sostenido un ataque de aparente baja intensidad que cada vez muestra los colmillos en posición de ataque. Ha ido sometiendo a la institucionalidad mexicana a su dinámica de amenazas y chantajes, negociaciones, toma de utilidades y vuelta a las amenazas y chantajes, en un ciclo de cuyas fases la presidenta Claudia Sheinbaum ha podido conservar la figura merced a concesiones y acuerdos que satisfagan la voracidad del "amable" secuestrador.

ESA EVOLUCIÓN BELIGERANTE contra México tiene como palanca de presión el presunto combate al narcotráfico y, en estos días ha subido de tono provocador con mensajes de "periodismo" gringo de élite respecto al retiro de visas a políticos, sobre todo de tinte guinda (sea éste genuino o artificial), la siembra de narcomantas que amenazan (desde Baja California Sur) con el asesinato de paisanos de Trump y declaraciones amenazantes de altos funcionarios halcones desde Washington.

TODO LO QUE ha ido instalando Trump en México (comenzando por el embajador boina verde, Ronald Johnson; la acometida "quita visas" del subsecretario de Estado, Christopher Landeau, y la promoción de "profetas" del desastre y aliados vendepatrias) tiene como necesaria referencia lo que está sucediendo en Venezuela, aunque las circunstancias de cada país sean diferentes en varios terrenos (en México no hay objeciones fundadas ni creíbles respecto al triunfo electoral de la presidenta Sheinbaum, por ejemplo).

EL HABITANTE DE la Casa Blanca reconoció ayer ante periodistas que autorizó acciones de la

CIA en Venezuela y que se analizan escenarios de acción armada en ese país. Además, quien dio luz verde al asesinato de presuntos traficantes de drogas en pequeñas embarcaciones en el Caribe ha dicho que está estudiando acciones "en tierra" contra cárteles en Venezuela.

LA PREPARACIÓN DE acciones en el país bolivariano ha sido cruda, insolente, mientras en México ha sido paulatina y, en apariencia, menos bélica (aunque ganas y asesores no le han faltado a Trump para incentivar la opción armada). Envío de drones es la alternativa más explorada en Washington, provocaciones y desestabilización desgastante. No la intervención armada directa, pero sí elevar el costo para México (exigiéndole más y más resultados a gusto del poderoso) y ensamblarlo en condición debilitada al bloque norteamericano dirigido despóticamente por Trump.

EN EL COLEGIO de México se realizará, hoy y mañana, un coloquio denominado Los nuevos rostros del autoritarismo, bajo la consideración de que la "transformación de los sistemas democráticos hacia formas cada vez más autoritarias ha afectado tanto a regímenes recién constituidos como a democracias consolidadas. Algunas de las características de esta nueva forma de poder incluyen el control del Poder Judicial, la neutralización de la oposición política, la restricción de la autonomía de los medios de comunicación, las universidades y los movimientos sociales, y la adopción de discursos intolerantes y xenófobos".

HUMBERTO BECK, UNO de los participantes, señala que "el auge de la extrema derecha y el retroceso autoritario de democracias alrededor del mundo son los procesos políticos más significativos de la última década". En ese contexto, México representa una excepción notable, ya que la izquierda electoral triunfó y logró continuidad. Morena, agregó Beck, tiene "una combinación de aspectos democráticos y autoritarios", con buenos resultados para sectores populares pero también con una concentración de poder, sobre todo en cuanto a las fuerzas armadas, que complica la rendición de cuentas (entrevista: https://goo.su/CesXG). ¡Hasta mañana!



OPINIÓN Pepe Grillo



Premio Crónica, XV años

El Premio Crónica llega a su entrega número quince como referente en la comunidad científica y cultural del país. Reconoce a mexicanas y mexicanos que han hecho aportaciones extraordinarias. La ceremonia será el miércoles 22 de octubre en el auditorio del Museo Nacional de Antropología.

Don Jorge Kahwagi Gastine, presidente del Consejo de Administración de Grupo Crónica, creó el Premio y también la Fundación que ha permitido institucionalizarlo y será anfitrión del evento.

Rafael García Garza, director general de Crónica, informó que los ganadores de esta edición son Laura Alicia Palomares en Ciencia y Tecnología. Vicente Quirarte en Academia. Mónica Lavín en Cultura y el IPN en Comunicación Pública. Habrá un reconocimiento especial para el exrector de la UNAM, Enrique Graue. Enhorabuena para los premiados.

Cachondeo por las visas

El tema del retiro de visas a políticos mexicanos tiene potencial desestabilizador, pero si el gobierno de Estados Unidos no lo maneja bien terminará siendo tema de memes y caricaturas y no ayudará en nada a que la frontera común sea más segura, que es el objetivo que busca, o eso dicen.

Todo se maneja en el secretismo. Es una pifia poner en la misma bolsa a presuntos socios de carteles, con políticos que por alguna razón no son del agrado de los norteamericanos. Igualarlos es un punto a favor de los verdaderos delincuentes.

Ayer se supo que el ex gobernador de Guerrero, Héctor Astudillo, antes priista, hoy coordinador del Partido Naranja, en la entidad, se quedó sin visa. Entre las posibles causas se encuentra que Astudillo se lanzó duro contra el arancel al jitomate impuesto por Trump. Puede ser por eso, o por otra razón que se desconoce. Lo dicho, el cachondeo de las visas no sirve para proteger las fronteras.

Marcelo, pastel y tratado

Al final del camino habrá un Tratado de Libre Comercio mejorado, al menos ese fue el pronóstico de Marcelo Ebrard, secretario de Economía, que conoce el acuerdo y conoce al gobierno de Trump. Por cierto, Marcelo, cumpleañero, estuvo muy apapachado por los senadores que hasta pastel le llevaron.

Claro que el camino será abrupto y las negociaciones "intensas" dijo Marcelo con un eufemismo para no espantar a nadie antes de tiempo. Ebrard es acaso el mejor cuadro de la 4T para encabezar el proceso. Quedarnos sin tratado sería un paso atrás para los países firmantes que caerían en notoria desventaja frente al desafío de las potencias de oriente. Es algo de sentido común. Las economías de México, Estados Unidos y Canadá ya lo asimilaron y saben cómo operar dentro del Tratado.

Lo que procede es optimizarlo para fortalecer a la región de América del Norte, pero en las negociaciones con Trump nunca se sabe, un día quiere salvar a la humanidad y al otro día se le queda viendo fijamente al botón rojo.

Jalisco, mejor protegido

En Jalisco, el gobierno de Pablo Lemus realiza una estrategia de seguridad que ha dado fuertes golpes a la delincuencia. A través de la Secretaría de Seguridad que encabeza Juan Pablo Hernández González, con apoyo de tecnología aplicada al análisis, rastreo, mapeo y geolocalización, ha desmantelado a bandas criminales especializadas en robos violentos, extorsión y homicidios-

Se logró localizar y desmantelar un call center clandestino en la zona del vestir de Medrano, al oriente de Guadalajara, desde donde se hablaba a ciudadanos para ofrecerles falsas ofertas a cambio de depósitos de dinero.

También se logró detener a "los despachadores", banda que asaltaba gasolineras en los límites de Guadalajara y Tonalá; se desmanteló a la banda de "El Costeño" especializada en el robo y distribución de vehículos en la Región Altos; al grupo delictivo "La Familia", que realizaba cobro de piso en Teocaltiche y a "Los Robatráileres" detenidos en Tala quienes efectuaban robos violentos en la Región Valles.

La policía de Jalisco avanza en el combate a la delincuencia con el objetivo de mejorar la seguridad en la entidad.

pepegrillocronica@gmail.com



DINERO

Ley de Amparo, la opción del veto // Cancelan la visa por criticar a Trump // Los tacos de Roberto Palazuelos

ENRIQUE GALVÁN OCHOA

ENADO Y CÁMARA de Diputados, tras acaloradas discusiones, aprobaron la reforma a la Ley de Amparo y ahora lo que sigue es la firma y publicación por la jefa del Ejecutivo, Claudia Sheinbaum. La crítica opositora a la ley es que podrá dársele efectos retroactivos, lo cual no está permitido por la Constitución. Se le hicieron cambios antes de la discusión final para atender los puntos de vista de los inconformes. La Presidenta se pronunció en contra de darle retroactividad a la nueva norma. Si hubiera ocurrido que los legisladores no atendieron su opinión - a veces han aparecido en el Diario Oficial contenidos distintos a los acordados-, existe la opción del veto.

La visa como castigo

MUCHO HEMOS LUCHADO los mexicanos contra cualquier intento de amordazar nuestra libertad de palabra. Lo curioso es que un presidente, no mexicano, sino el de Estados Unidos, impone castigo a quienes de alguna manera lo critiquen o incomoden. También a narcopolíticos, hay que decirlo. Según el ex gobernador de Guerrero y actual coordinador de Enlace Político de Movimiento Ciudadano (MC), Héctor Astudillo, fue privado de su visa porque hizo unas declaraciones en el sentido de que "los aranceles no afectan a los empresarios, sino a hombres y mujeres, principalmente a los guerrerenses que trabajan en los campos de Sinaloa, especialmente en estos tiempos críticos para el país".

Cambios en el gabinete

NO ESTABA EN los planes la situación extraordinaria que está enfrentando el gobierno federal como resultado de las fuertes lluvias en una amplia región del país, principalmente en Veracruz. La presidenta Sheinbaum dijo hace unas horas que está entregando el alma y no faltará ayuda y apoyo a los damnificados. ¿Y su equipo? En situaciones como ésta se pone a prueba su desempeño. Claudia ha expresado que no tiene pensado hacer cambios, está satisfecha con su trabajo. Sin embargo, la opinión pública advierte diferencias. Los mejor evalua-

dos, al terminar el primer año del sexenio, son hombres y mujeres que están demostrando pasión por su trabajo.

La "novena" de Claudia

PARA DECIRLO CON lenguaje beisbolero, éstos son los mejor evaluados por los ciudadanos. Sin ningún orden especial: Édgar Amador Zamora, secretario de Hacienda; Rosa Icela Rodríguez, Gobernación; Alicia Bárcena, Medio Ambiente; Martí Batres, director del Issste; Marcelo Ebrard, Economía: Adriana Montiel, Bienestar; Juan Ramón de la Fuente, Relaciones Exteriores; Omar García Harfuch, Seguridad, y Luz Elena González, Energía. En un renglón aparte habría que mencionar a los mandos militares, el secretario de la Defensa, general Ricardo Trevilla Trejo, y al titular de Marina, almirante Raymundo Pedro Morales. La mirada de los mexicanos estará siguiendo su actuación en estos días de la crisis desatada por las lluvias.

Díselo a Claudia

Asunto: estudiantes de medicina extorsionados

A LOS ESTUDIANTES de medicina, sus maestros, médicos profesores, los extorsionan pidiéndoles que les compren cafés o alimentos. Las cantidades oscilan entre mil y 2 mil pesos. ¡Esto me parece un ultraje! Al parecer hay denuncias, pero desconozco si han procedido o no. El hecho es que esa inmoral costumbre sigue vigente en los hospitales del IMSS en León, Guanajuato.

Marco A. Álvarez Otero

Twitterati

iHÁGAME USTED EL favor! Tulum está vacío, sin gente, y aún así los empresarios y hoteleros siguen exagerando con los precios. Para el mexicano promedio ya es casi imposible vacacionar ahí, y como si fuera poco... ¡Roberto Palazuelos vende en su taquería la orden de tres taquitos al pastor en 200 pesos! Con razón Tulum parece más un set de fotos que destino turístico.

Raul Gutiérrez @raulgtzoficial

X: @galvanochoa FaceBook: galvanochoa Correo: galvanochoa@gmail.com

EXCELSIOR

FRE NTES POLÍTICOS

Uno más. Nazario Ramírez, presunto líder de una célula del CJNG, fue detenido en Guadalajara durante un operativo de la FGR, a cargo de Alejandro Gertz, y de la Sedena, bajo el mando de Ricardo Trevilla. Operaba en Jalisco y Puebla, llevando a cabo extorsiones y venta de droga. Junto a él cayeron dos cómplices. Omar García Harfuch, titular de la SSPC, confirmó la captura y reafirmó que el Gabinete de Seguridad seguirá combatiendo al crimen organizado. Buen golpe, pero también un recordatorio de su arraigo y capacidad operativa. El reto es desmantelar la red, no sólo atrapar piezas. Y en eso están, uno menos.

Cáncer inexpugnable. La corrupción aduanera es una llaga abierta. Hacienda, de Edgar Amador; el SAT, de Antonio Martínez, y la ANAM, de Rafael Marín, revelaron que 68% de los agentes aduanales operan en nivel rojo de riesgo. Menos de 100 controlan 90% de las operaciones, y 30 de ellos manejaban todo el huachicol fiscal. Hay 7 mil 707 carpetas de investigación, pero sólo 78 sentencias. El Senado ya aprobó la iniciativa para reformar la Ley Aduanera e incluye trazabilidad de combustibles, aunque ésta entrará en vigor en enero de 2026. Castigo ejemplar y reglas claras, este delito no puede causarle más daño al erario del país. Ya basta.

Desinterés absoluto. Mientras el Senado debatía cómo apoyar a los damnificados por las lluvias en Veracruz, Hidalgo y Puebla, Adán Augusto López, coordinador de los senadores de Morena, fue captado leyendo crónicas deportivas en su tableta. Con Cristiano Ronaldo en pantalla, ignoró el drama nacional y las exigencias por la desaparición del Fonden. No es la primera vez, al parecer lo suyo son los deportes. Entre escándalos por su fortuna y los nexos criminales de su excolaborador, Hernán Bermúdez, al senador la política, la sociedad, el pueblo y las tragedias, simplemente le aburren.

Los 192. En Poza Rica, estudiantes de la Universidad Veracruzana denuncian la desaparición de 192 compañeros tras las inundaciones. Miguel Cruz, alumno de Pedagogía, insiste en negligencia, pues no se suspendieron clases pese a las alertas. Acusa que Laura Velázquez, titular de Protección Civil, no ordenó evacuaciones, sólo dijo "va a llover". Ricardo Ahued, secretario de Gobierno estatal, se vio desbordado. Y la gobernadora Rocío Nahle, sin seguro, sin estrategia y sin respuestas, naufraga. El rector de la UV, Martín Aguilar, niega la desaparición masiva, mientras las familias buscan. Veracruz no puede ocultar lo que grita desde el lodo.

Una tras otra. Las lluvias torrenciales que devastaron Metztitlán arrasaron con más de cinco mil 500 hectáreas de cultivos y dejaron al descubierto la falta de previsión del gobierno de Hidalgo. Campesinos acusan al gobernador Julio Menchaca de no prevenir, no alertar y no presentarse. "No vino nadie del gobierno estatal, ni una despensa ni una palabra", reclamó Érika Sánchez. Las pérdidas incluyen animales, cosechas y el sustento de miles. La presidenta Claudia Sheinbaum ordenó desplegar personal de la Segob, pero el mandatario estatal sigue sin dar la cara. Gobernar es responder, no sólo hacer como que se trabaja.



CRIMEN EN EL PRD

La omisión, por meses, de algunas autoridades de la Ciudad de México-incluido el Tribunal Electoral, presidido por Armando Ambriz-, llevó a que se cometiera un feminicidio al interior de las instalaciones del PRD en su comité de Cuajimalpa, donde fue hallada una mujer

con visibles huellas de tortura.

Nos dicen que el hecho es controversial, puesto que desde el pasado 7 de julio, la dirigencia que encabeza la diputada Nora Arias Contreras, denunció el despojo del que fue objeto el comité de esa demarcación por un grupo de choque dirigido por las experredistas Polimnia Romana Sierra y Karla López Celos, motivo por el cual se inició la carpeta de investigación CI-FICUJ/UAT-CUJ-1/UI-1S/D/O1379/O7-2025 ante la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México.

Nos explican que la dirigencia del PRD CDMX se deslindó de los hechos, y exigió a las autoridades esclarecer lo sucedido al interior del inmueble, a donde llegaron este lunes elementos de la Policía de Investigación, patrullas y una unidad del Servicio México Forense.

Sin embargo, el mismo **grupo** relacionado con el **delito** de **despojo**, también intervino en la toma por **asalto** de la **sede d**el **PRD** en **Jalapa 88**, **colonia Roma**, así como los comités de Cuauhtémoc, Coyoacán, Iztacalco, Tlaipan y Magdalena Contreras. Es mucho lo que deben hacer las autoridades, incluidas las electorales para resolver en definitiva este tema resuelto por la Sala Superior del Tribunal Electoral, a favor de la diputada Nora Arias.

LOS PRIMEROS AMPAROS

El aumento de dos pesos al transporte público en el Estado de México comenzó a cobrarse en medio de una jornada de protestas, pero también de acciones legales impulsadas por colectivos ciudadanos que buscan frenar su aplicación.

Mientras las rutas ajustaban sus tabuladores y buscan la aprobación de la Secretaría de Movilidad, los primeros amparos fueron presentados ante el Poder Judicial de la Federación, con el argumento de que la medida se aprobó sin transparencia ni consulta a los usuarios.

Existen al menos tres recursos en curso o en **preparación**, uno de ellos ya admitido.

El objetivo es suspender los **efec- tos** del **acuerdo publicado** el 10 de
octubre en la **Gaceta de Gobierno** y
exigir que se haga público el **estudio técnico** que justifica el aumento. Veremos cómo se desarrolla esta **nue- va pugna**, ahora por la vía judicial.



Exjefe de Gobierno, al Tribunal Federal de Justicia Administrativa

::::: Nos cuentan que, ayer, el pleno del Senado de la República, por mayoría de Morena, avaló varios nombramientos de magistrados para el Tribunal Federal de Justicia Administrativa y entre ellos está el exjefe de Gobierno de la Ciudad de México



José Ramón Amieva

José Ramón Amieva, quien ocupó el cargo una vez que Miguel Ángel Mancera salió para contender por la candidatura presidencial que perdió. Nos dicen que don José Ramón ha mantenido buena relación con la 4T desde que encabezó una tersa transición con la entonces mandataria capitalina Claudia Sheinbaum, y luego como presidente municipal de Mixquia-

huala de Juárez, en Hidalgo. Por eso, nos indican, pese a los cuestionamientos del PRI y PAN sobre su experiencia en el ramo, Amieva contaba con el respaldo de la Presidenta, quien lo nominó al cargo. Otro viejo conocido de la política chilanga que será magistrado es el exdiputado local y exalcalde de Álvaro Obregón **Eduardo Santillán**.

Aún no hay sucesor de Encinas en la Secretaría de Planeación

:::: Nos comentan que todavía está muy reservado el nombre, si es que lo hay, de la persona que
llegará como titular de la Secretaría de Planeación, Ordenamiento Territorial y Metrópolis, que
dejó Alejandro Encinas para irse como representante de México ante la OEA hace dos semanas. Mientras tanto, la Jefatura de Gobierno ya
lanzó las convocatorias para las consultas públicas para el Proyecto del Plan General de Desarrollo de la Ciudad de México, uno de los pendientes
de dicha secretaría. Esta semana, la mandataria
capitalina, Clara Brugada, dijo que en su momento se estará informando quién será el nuevo
secretario. Hagan sus apuestas.

Aceleran trabajos en calzada de Tlalpan y Tren Ligero

:::: El Gobierno de la Ciudad de México ha metido el acelerador para poder cumplir con las obras
que prometió tener listas antes del Mundial de
Futbol, en marzo de 2026, es decir en cinco meses. Por ello, ayer la Secretaría de Obras y Servicios lanzó la licitación para seguir con la etapa
del Camino de Mujeres Libres y Seguras sobre
Calzada de Tlalpan, en las alcaldías Benito Juárez
y Coyoacán. Por su parte, Servicios de Transportes Eléctricos, que lidera Martín Delgado, anunció que se empezarán las adecuaciones estructurales de los techos de seis estaciones del Tren Ligero. ¿Estarán listos a tiempo?

EL CABALLITO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 5709 1313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx



novvel_luis@yahoo.com.mx

Alza al pasaje

Toda una polémica ha desatado el aumento al costo del pasaje en el Estado de México, pero hay algunos puntos interesantes para poder llegar a esos acuerdos, que incluso el diputado morenista Francisco Vázquez Rodríguez señaló en entrevista, como el acabar con las chatarras. Y es que de verdad es terrible, peligroso y vergonzoso ver cómo circulan unidades viejas, destartaladas, contaminantes e inseguras que por décadas han prestado servicio a los mexiquenses que van con el Jesús en la boca, porque además los conductores no están capacitados para manejar esas unidades. Y sí, el ajuste al costo del pasaje es una noticia que provoca críticas, pero el gobierno mexiquense que encabeza la gobernadora **Delfina Gómez** hizo estos acuerdos, como la puerta de entrada a la renovación obligatoria del parque vehicular, el mantenimiento constante, la limpieza diaria y la capacitación de los operadores, que son los nuevos requisitos no

negociables para operar, así como la videovigilancia dentro de las unidades, las pruebas toxicológicas para los conductores y las revisiones mecánicas rigurosas. Esperemos que de verdad esta estrategia del gobierno mexiquense funcione y la Secretaría de Movilidad cumpla con la supervisión de estos requisitos. De hecho, el líder transportista **Odilón López Nava**, aseguró que estos compromisos se van a cumplir, que hay la disposición, porque a todos conviene la modernización del transporte.

La que se vio francamente mal cuando alabó al presidente municipal de Toluca, fue la diputada Paola Jiménez, pues aseguró en tribuna que "Ricardo Moreno le ha devuelto el brillo a Toluca", pero la expriista debería mejor exigirle resultados en materia de bacheo y seguridad. Esto, durante la discusión de la propuesta para que el dulce típico de la Feria del Alfeñigue fuese declarado patrimonio cultural inmaterial del Estado de México. Y sí Ricardo Moreno le devolvió el brillo a Toluca. porque brilla por su ausencia la eficiencia del presidente municipal, que hace propuestas dulces, cuando los habitantes de Toluca viven una amarga realidad.



¿Reformar el sistema electoral?

sta semana tuve la oportunidad de participar en los foros sobre reforma electoral organizados por el Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM para discutir posibles reformas al sistema electoral del Congreso.

A diferencia de los foros organizados por la comisión de funcionarios públicos designada por la presidenta Claudia Sheinbaum hace unos meses, y en donde sólo a ciertas personas se les permite hablar por no más de cinco minutos, sin réplicas ni preguntas, quienes participamos en los foros de IIJ-UNAM pudimos hablar hasta por 15 minutos y responder preguntas del público y los demás panelistas: una discusión académica natural que, extrañamente, está sucediendo en muy pocas universidades.

Debo admitir que resulta un poco extraño discutir diferentes aristas del sistema electoral en México cuando la Presidenta misma no ha querido presentar una iniciativa de reforma o al menos líneas generales de lo que pretende o sugiere hacer. ¿Cómo evaluar una propuesta inexistente? Sin embargo, como académico, siempre es posible evaluar diferentes alternativas de reforma.

Así las cosas, vayamos por partes. Existen un sin número de sistemas electorales en el mundo y cada uno responde a los diferentes contextos históricos y sociales de cada país. Por ejemplo, los sistemas de mayoría relativa son muy comunes en países con legado colonial británico, como Estados Unidos, Canadá o la India. En América Latina ocurre justo lo contrario: predominan los sistemas de representación proporcional o mixtos.

De acuerdo con datos de Idea Internacional para 217 países, a la fecha existen 86 países con sistemas de mayoría relativa, 81 con representación proporcional y 34 sistemas mixtos, entre ellos México. En una democracia constitucional, los actores políticos deben aceptar las reglas del juego antes de buscar alguna candidatura o cargo de elección popular. En ese sentido, tener una u otra regla o sistema electoral puede considerarse igualmente democrático. En una democracia consolidada, no sería del todo válido aceptar ciertas reglas al inicio de una contienda y después culpar a esas mismas reglas (o a los árbitros) en caso de perder.

Hay quienes sugieren que, como la regla de mayoría es

La tendencia observada en los países democráticos es adoptar sistemas cada vez más proporcionales o mixtos. tan democrática como la representación proporcional, es trivial adoptar uno u otro sistema, o bien transitar de uno hacia otro sistema. Esto es falso. Las reglas de representación proporcional maximizan la probabilidad de que el voto ciudadano se traduzca en cierta representación. Si un país ha adoptado un sistema mixto o proporcional, elimi-

narlo o acotarlo de manera arbitraria lastima los derechos políticos de las y los ciudadanos, no sólo los de ciertos partidos políticos.

A lo largo de las últimas décadas, la tendencia observada en los países democráticos es hacia adoptar sistemas cada vez más proporcionales o mixtos. Esto no debería sorprender, habida cuenta de que los sistemas de mayoría relativa producen, ineludiblemente, la sobrerrepresentación de ciertas fuerzas políticas a costa de otras. El argumento en favor de la proporcionalidad es muy claro: ¿por qué un partido o fuerza política debería tener mayor representación legislativa que su porcentaje de votos?

La sobrerrepresentación del PRI durante nuestro pasado autoritario en que tuvimos un régimen de partido hegemónico, o bien la subrepresentación de las mujeres o minorías como la comunidad latina o afroamericana en el Congreso de Estados Unidos, son dos buenos ejemplos de los problemas de la mayoría relativa. Entre los argumentos en contra de la proporcionalidad está el riesgo de la fragmentación excesiva de una legislatura, pero esto es fácilmente controlable con ciertas reglas.

En diferentes momentos, sin estar realmente obligados a hacerlo, presidentes del partido hegemónico aceptaron introducir cierta representación proporcional en el Congreso mexicano mediante el sistema electoral mixto que tenemos en México desde 1977 y reformado en 1996. ¿La presidenta Claudia Sheinbaum querrá pasar a la historia como la primera Presidenta en impulsar una reforma que aumente el sesgo de sobrerrepresentación del partido gobernante en México?



LORENZO CÓRDOVA VIANELLO

Invisibilizar la transición

n mi artículo anterior señalé que todo régimen autoritario tiene la tendencia natural a querer reescribir la historia para presentarse como: a) herederos de una heroica tradición ancestral; b) el punto de quiebre que, frente a las injusticias y adversidades del pasado, implica una nueva etapa, luminosa, de la historia y/o c) la encarnación de la acción transformadora y justiciera del verdadero pueblo que combate y supera a sus enemigos.

En el discurso de los gobiernos autoritarios resulta central subrayar y presumir su rol épico y trasformador para, renegando del pasado, exaltar la epopeya que los llevó al poder. El morenismo, un movimiento con profundas raíces y vocación autoritaria, ha hecho lo propio.

Morena no sólo encarna, según su dicho y narrativa, una de las grandes transformaciones de la historia, sino que además busca a toda costa y en todo momento diferenciarse de quienes lo antecedieron en el poder utilizando un infinito arsenal retórico de frases hechas, de discursos falaces y demagógicos, así como de un potente y oneroso aparato de comunicación pública y de propaganda que machaconamente insiste en que son distintos, que representan al pueblo bueno, que son superiores moralmente, que son honestos, que son austeros, que les asiste la razón histórica y un larguísimo etcétera de ideas y lugares comunes con los que buscan distinguirse de sus predecesores (aunque la tozuda realidad demuestre, en muchos sentidos, otra cosa).

En esa lógica, a Morena le resulta indispensable invisibilizar, negar o desprestigiar el pasado inmediato como si todo lo que ocurrió, sin excepción, estuviera podrido y, en consecuencia, merece ser tirado a la basura. En ese afán satanizador nada es rescatable ni merece reconocimiento o reivindicación alguna. Así, la reescritura de la historia no acepta mediación y ponderación alguna porque eso significaría una concesión que tiraría por tierra el discurso sobre el que pretenden sustentarse.

Por eso, para el oficialismo la transición a la democracia es una falacia, un engaño que pretende cubrir bajo el manto de una supuesta democratización la perpetuación de los mismos grupos, saqueadores todos ellos —por supuesto—, en el poder.

En ese sentido, hay quien ha llegado incluso a sostener que la transición es una mera invención que algunos intelectuales han vendido durante décadas para congraciarse y legitimar al poder en turno argumentando un cambio político inexistente.

Se trata de un planteamiento absurdo que menosprecia hechos inocultables e importantísimos que representaron, en su momento, auténticos parteaguas, cambios profundos que fueron dejando atrás el viejo autoritarismo y que inauguraron una época nueva y desconocida para el país: la del pluralismo democrático.

Que el PRI perdiera por primera vez la mayoría calificada en 1988 y que a partir de entonces las reformas constitucionales tuvieran que ser consensuadas con la oposición; que como respuesta a la fraudulenta elección de ese año las elecciones pasaran a ser organizadas por un órgano autónomo y no por el gobierno; que en 1996 se establecieran nuevas condiciones que finalmente le permitían a la oposición ser realmente competitiva; que en 1997 la izquierda ganara la primera elección de Jefe de Gobierno de la capital del país (que desde entonces ha

Nadie puede negar los cambios que ocurrieron en los últimos 30 años.

mantenido) y que, por primera vez, ningún partido contara con una mayoría absoluta en la Cámara de Diputados; que en 2000 ocurriera lo mismo en el Senado y que además se diera la primera alternancia en la Presidencia de la República desde la Revolución (alternancia que se ha repetido dos veces más desde entonces); que la transparencia se hava instalado como conquista ciudadana; que el Amparo hubiera ampliado sus efectos protectores y que los Derechos Humanos se hayan instalado como prerrogativas de las personas y no como concesiones del Estado, son sólo algunas de las transformaciones que trajo consigo la transición que pretende soslayarse.

Quedaron muchos pendientes por resolver, añejas estructuras de poder por desmantelar (como el corporativismo sindical), también surgieron nuevos problemas como la violencia criminal, es cierto; pero nadie puede negar sensatamente los cambios que ocurrieron en los últimos treinta años, mucho menos Morena que es un beneficiario directo de la democratización que hoy pretenden negar y también desmantelar.

Investigador IIJ-UNAM. @lorenzocordovav



Edgar F. Garza Ancira

Presidente de la Agrupación Política Nacional



En un contexto donde la participación ciudadana se erige como el pilar fundamental de cualquier sistema democrático robusto, "Que Siga la Democracia" conmemora su cuarto aniversario con un balance que, además de resaltar su trayectoria, subraya el creciente entusiasmo de la sociedad mexicana por involucrarse activamente en los procesos políticos y en las decisiones que orientan la acción de los gobiernos.

Con paso firme la Agrupación Política Nacional "Que Siga la Democracia" avanza hacia su conformación como Partido Político Nacional, reflejando el anhelo colectivo por un México más incluyente, equitativo y con mayor bienestar social.

Para dimensionar la relevancia de este aniversario, es necesario recordar sus orígenes en octubre del 2021 y el papel que desempeñó en el 2022, cuando encabezó una amplia movilización y organizada participación ciudadana mediante campañas, asambleas informativas

QUE SIGA LA DEMOCRACIA

Cuatro años de construcción y compromiso con la ciudadanía

y encuentros en las distintas entidades del país, que congregaron a miles de personas y que fueron decisivos en la preparación de la histórica consulta de Revocación de Mandato, un ejercicio democrático sin precedente en México.

Cuatro años después, los logros de "Que Siga la Democracia" son palpables. De ser una organización concentrada principalmente en la Ciudad de México y Oaxaca, ha logrado posicionarse en las 32 entidades federativas, donde organiza asambleas de afiliación en las que se han sumado miles de personas.

Este crecimiento no es fortuito; responde a una estrategia basada en la inclusión de sectores históricamente marginados, como

comunidades indígenas, mujeres y, de manera destacada, jóvenes universitarios, activistas y emprendedores sociales, quienes han encontrado una plataforma para luchar contra las desigualdades y promocionar políticas públicas transformadoras.

La participación de los jóvenes además de fortalecer la democracia participativa, al inyectar frescura e innovación a los debates nacionales, es un recordatorio de que la democracia debe evolucionar con las nuevas generaciones, incorporando sus perspectivas para construir un país donde el bienestar sea accesible para todas y todos los mexicanos.

ELHERALDO

– PERISCOPIO –



#OPINIÓN

Sin la alianza con el PAN, el tricolor se enfila a su funeral, pues se ve casi imposible que pueda retener Durango, en la elección de 2028, y Coahuila, en la de 2029

EL PRI ES UN ANIMAL MORIBUNDO



la sala de los desahuciados políticos mandará este sábado el Partido Acción Nacional a quien fuera su aliado incondicional de 2018 a la fecha: el Partido Revolucionario Institucional (PRI).

Ese día, la cúpula panista encabezada por su presidente nacional, **Jorge Rome**ro, presentará en sociedad un supuesto

nuevo rostro del partido, enfocado en "la defensa de la patria, la justicia, la familia y la libertad", y con una visión "renovada" de sus objetivos, ideales e identidad.

Un cambio de piel que ya no se eriza con las caricias del priismo, sobre todo de cara a la **elección intermedia de 2027**, en la que se juegan 17 gobiernos estatales y la renovación de la Cámara de Diputados. La metamorfosis albiazul busca ganar simpatías y votos, pero sobre todo esquivar la ruta de extinción en la que se halla el priismo, al que **le aplicará los sontos óleos**, dejándolo en fase terminal.

Agonía que, en los hechos, inició en agosto de 2019, cuando **Alejandro Moreno** tomó las riendas del antiguo expartidazo. En ese año, **el PRI gobernaba en 12 entidades**: Baja California Sur, Campeche, Coahuila, Colima, Estado de México, Guerrero, Hidalgo, San Luis Potosí, Sonora, Sinaloa, Tlaxcala y Zacatecas. Pero en La metamorfosis blanquiazul busca ganar simpatías y votos los últimos seis años, la dirigencia de Alito perdió 11 de esos estados y se quedó sólo con Coahuila, aunque también gobierna en Durango gracias a la alianza con Acción Nacional que le permitió, en la elección de 2023, poner al candidato (el actual gobernador Esteban Villegas) y mantener o royo a Morena y sus aliados.

En su gestión, el priato pasó de

tener más de 6 millones de militantes a un millón 411 mil 889; una desbandada de cinco millones, entre ellos cuadros como Manlio Fabio Beltrones, Claudia Ruiz Massieu, Ivonne Ortega, Miguel Ángel Osorio Chong, Eruviel Ávila, Jorge Carlos Ramírez Marín, Omar Fayad, Adrián Rubalcava, Alejandro Murat, Enrique de la Madrid y el recién desvisado Héctor Astudillo.

Ahora, ya sin la alianza con el PAN, el PRI se enfila a su funeral, pues se ve casi imposible que pueda retener Durango, en la elección de 2028, y Coahuila, en la de 2029. Y es Alito el que cava la tumba.

Requiem aeternam dona eis, Domine.

Se quedó izzi con los derechos exclusivos de la Fórmula 1 hasta 2028. La filial de **TelevisaUnivision** transmitirá el **Gran Premio de Estados Unidos 2025** (ylostres años subsecuentes del Gran Circo) a través Sky Sports; incluirá prácticas, sesión de calificación y sprint

"En izzi estamos comprometidos en acercar a nuestros clientes los eventos más importantes del mundo del deporte. La cobertura exclusiva de la Fórmula 1 a través de izzi y Sky+, con nuestro canal Sky Sports, reafirma nuestro compromiso de ofrecer el mejor entretenimiento y experiencias únicas", señaló **Nina Muyshondt**, directiva de izzi.

EN EL VISOR: Empezó la disputa por la Comisión de Derechos Humanos de la CDMX. Las pandillas capitalinas de Morena se jalonean la presidencia que dejó vacante Nashieli Ramírez.

RAYMUNDO@HERALDODEMEXICO.COM / @R_SANCHEZP



DUDA RAZONABLE

CARLOS PUIG



@puigcarlos

¿El relanzamiento del PAN?

l fin de semana, el sábado, el Partido Acción Nacional ha convocado a lo que llama un evento de relanzamiento. Según ellos, "es el inicio de una nueva era; relanzamos al PAN—dicen— porque seguimos creyendo en los valores que nos dieron origen: la defensa de la patria, la justicia, la familia y la libertad".

Primero han convocado a una marcha—no sé si es la mejor idea para como andan las cosas con las marchas—y después el evento es en el Frontón México. Ahí donde en 1939 el fundador de Acción Nacional, Manuel Gómez Morín, dijo que los organizadores del nuevo partido no tenían "el apetito de un triunfo" y tampoco estaban preparados "para las responsabilidades de ese triunfo".

Dos frases que utilizó Soledad Loaeza para titular uno de sus libros y de donde recupero el dato.

Ocho décadas y media después, con dos triunfos en elecciones presidenciales y muchas gubernaturas ganadas desde la primera en 1989, algo que tal vez ni Gómez Morín imaginó, los panistas andan—seré generoso— de capa caída, muy caída.

La panista con más reflectores frente a la opinión pública y los otros partidos es Lily Téllez, que se fue un ratito del partido, pero con ella al menos sabemos qué piensay qué quiere.

¿Los demás? Pues no creo que la ciudadanía se sepa ni los nombres, mucho menos lo que piensan, lo que quieren para el país. Más cerca de *Alito*—en imagen—que de su partido. Tal vez nadie sabe quién lidera ese partido porque cuando anunciaron el evento del sábado, dijeron que llevaban un año haciendo "introspección"; sí, los imagino encerrados en un centro de meditación, aislados, con harto incienso.

Relanzar podría ser más sencillo, como leer a Soledad Loaeza que con precisión escribió hace unos años: "antes de ajustarse a las realidades del siglo XXI, Acción Nacional se dejó seducir por el espejismo de las mayorías electorales. Invirtió así el orden estratégico de todo partido político que aspira a la continuidad, según el cual el partido es el que atrae alos electores y no ala inversa. Los panistas de antes veían en la doctrina su primera seña de identidad y luego el escudo protector de su unicidad. Cuando ésta perdió relevancia, el PAN pasó a ser un partido como otros (...) Lo cierto es que el partido que ayer daba lecciones de democracia ha dejado de pensar y está en manos de una joven generación que está más atenta a las encuestas que a la reflexión filosófica, que oyó con entusiasmo a Carlos Salinas, pero que no supo escucharlo".

ELHERALDO

REPÚBLICA H —



#OPINIÓN

En los careos, el alcalde Felifer Macías aparece como el único panista capaz de mantener al blanquiazul en la delantera, con entre 36.7% y 39.5% de preferencias, dependiendo de su rival

QUERÉTARO: EL BASTIÓN AZUL *EN PICADA*



I PAN sigue resistiendo en Querétaro, pero ya no con la comodidad de antes. La encuesta de QM Estudios de Opinión y Heraldo Media Group revela lo que en el círculo político queretano ya se comenta en voz baja: la hege-

monía panista, que parecía incuestionable, empieza a mostrar grietos.

A menos de dos años de la elección para renovar la gubernatura, **Acción Nacional y Morena** están en empate técnico: **37.2% contra 36.9%**. Una diferencia mínima que refleja el desgaste del gobierno estatal y la creciente **penetración de la 4T** en un territorio que durante la última década fue su antítesis política.

El PRI registra 6.3%; Movimiento Ciudadano, 4.9%; el PVEM, 3%; el PT, 0.6%; y otros partidos 0.3%. Si el PAN y MC logran una alianza – sin el PRI – podrían sumar 41.8%, suficiente para retener el estado. En cambio, si Morena concreta su bloque con PVEM y PT, llegaría a 39.6%, lo que estrecha peligrosamente la contienda. Y si el viejo PRIAN se reagrupa, su suma superaría 44%, dejando a Morena un poco atrás, con los números hasta el momento.

En los careos, el alcalde **Felifer Macías** aparece como el único panista capaz de mantener al blanquiazul en la delantera, con entre **36.7% y 39.5%** de preferencias, dependiendo de su rival. Le lleva entre

cuatro y nueve puntos a los aspirantes de Morena, entre ellos Santiago Nieto (32.9%), titular del IMPI, mejor posicionado, y Luis Humberto Fernández (30.6%), diputado federal.

Felifer ha sabido capitalizar la gestión municipal, el control del territorio y el discurso de continuidad con cambio. Es el rostro joven de un PAN que busca

renovarse sin perder poder, aunque en la interna deberá imponerse a figuras con estructura como **Luis Nava o Agustín Dorantes**, ambos con su propio padrino político.

Del otro lado, Morena tantea el terreno. Con Nieto encabezando las preferencias en la oposición queretana, el partido guinda podría dar la sorpresa en 2027 si logra amalgamar su alianza con el **PVEM y el PT**, y si las fracturas locales del **PAN** no se cierran a tiempo.

Por ahora, el tablero se mantiene azul... pero el margen es tan estrecho que cualquier tropiezo podría pintar de guinda uno de los pilares históricos del panismo.

Y es que **Querétaro**, **gobernado por Mauricio Kuri**, parece haber *bajado la guardia*. En **Acción Nacional** preocupa que permitió que **Morena** le arrebatara espacios clave, como municipios en la intermedia y la **Mesa Directiva del Congreso local**. Si el gobernador no logra reactivar la estructura ni blindar su sucesión, uno de los **bastiones azules** del Bajío **podría empezar a caer**. La **4T** yo se metió sin tocor la puerta, **esperando el momento de ocupar la casa**.

ALCALDES: NEGOCIO REDONDO. Tal vez haga falta un perifoneo afuera de los palacios de gobierno para que los alcaldes y gobernadores escuchen las alertas del Servicio Meteorológico Nacional y de Conagua. Cada año las lluvias arrasan y nadie previene.

> En Poza Rica, el alcalde Fernando Luis Remes gastó más de 14 millones en un dique que quedó en ruinas: 10% de avance y el Río Cazones volvió a desbordarse. Hasta la presidenta Claudia Sheinbaum ordenó revisar la obra. En Álamo, con Blanca Lilia Arrieta, la historia es igual: caminos destruidos y obras inflados, mientras la gobernadora Rocío

Nahle mira hacia otro lado.

El estado,

gobernado por

Mauricio Kuri,

parece haber

bajado la guardia

Los municipios pobres con alcaldes ricos son el retrato más claro de este país: la versión real de la Ley de Herodes que alguna vez interpretó Damián Alcázar, hoy simpatizante del régimen al que criticaba. La diferencia es que ahora el guion ya no es comedia, es una tragedia.

Y por si no escuchan, va la alerta: el **frente frío 7** traerá lluvias y tormentas en más de la mitad del país.

¿Esta vez sí harán algo?

Nos vemos a las 8 por el 8 de Heraldo TV

@SOFIGARCIAMX

- OMNIA -



#OPINIÓN

En tiempos de la 4T, los gastos dispendiosos de algunos servidores públicos son piedra de escándalo incluso para medios internacionales

LA REPUDIADA AUSTERIDAD

Hace hoy 14 años, el pensamiento y la crítica de Miguel Ángel Granados Chapa dejaron de iluminar a México.



ran comunes, en sexenios anteriores a la 4T, los ostentosos viajes presidenciales con una comitiva larga y costosa y con hoteles y restaurantes de lujo. Aquellos faraónicos periplos ya no existen. También eran comunes los lujosos inmuebles urbanos y rurales que adquirían secretarios de

Estado, gobernadores y otros funcionarios públicos de primer nivel. Era evidente que sus emolumentos, más altos que en la actualidad, no alcanzaban para sufragar tales posesiones, pero eran pocos quienes se escandalizaban ante ello. Ahora, sin embargo, en tiempos de la 4T, los gastos dispendiosos de algunos servidores públicos son piedra de escándalo incluso para medios internacionales. ¿Por qué? La razón para el escándalo es el contraste de tales conductas con la austeridad proclamada como bandera de la 4T por su fundador, recogida por la actual Presidenta y adoptada también por las dirigencias de Morena. Importa subrayar la austeridad republicana que existe en la Jefatura del Estado mexicano desde 2018, con Andrés Manuel López Obrador. Además, frente al puñado de

¿Terminará el pragmatismo por avasallar a los principios? políticos señalados por súbito enriquecimiento y costosos dispendios en viajes e inmuebles, existen miles de servidores públicos probos, cuya laboriosidad y rectitud han contribuido a los avances de la 4T.

Ello no justifica, desde luego, la conducta del puñado de cuatroteístas señalados por sus excesos. Es

claro que esos tales deberían ser apartados de los liderazgos en los Congresos y fuera de ellos, pero esto no sería suficiente. Un alineamiento de la conducta morenista con sus principios debe incluir la investigación y enjuiciamiento de los políticos involucrados en los escándalos de corrupción. Es posible que algunos de los casos que hoy sirven para atacar a la 4T no encierren corrupción directa, pero ni aun así son admisibles en un movimiento como el fundado por AMLO y continuado, con importantes aportes propios, por Claudia Sheinbaum. Ambos han postulado que el poder no es para enriquecerse, sino para servir con humildad. Es claro que, no siendo el enriquecimiento en el sector público un objetivo admitido por la 4T, quienes quieren acumular riquezas no deben tener cabida en ella. Ya lo dijo con claridad el inolvidable Pepe Mujica: "A los que les gusta mucho la plata hay que correrlos de la política porque pudren todo... Al que le gusta mucho la plata, que se vaya a trabajar fuera de la política". La incógnita es si en los altos mandos gubernamentales y partidarios que son fieles a los principios de la 4T están dispuestos a aplicarles la ley a los militantes abiertamente corruptos y a prescindir de alianzas, pragmáticamente útiles pero deplorables, con partidos corruptos y -también- a prescindir de los políticos perseguidores de Creso. Más allá de la retórica, ¿terminará el pragmatismo por avasallar a los principios? Ese es el riesgo que se avizora en el horizonte.

PLUS ONLINE: LOS TOPES, BURLADOS

OMNIACOLUMNA@GMAIL.COM / @EDUARDORHUCHIM



EN PRIVADO

JOAQUÍN LÓPEZ-DÓRIGA



lopezdoriga@milenio.com @lopezdoriga lopezdoriga.com

Pepín y la multiplicación de los ranchos

Hasta una vida de placeres tiene sus límites.

Florestán

una parte de la familia López Obrador, exceptuando al expresidente, la enloqueció eso del dinero y lo de ser nuevos ricos.

De todos, destacan Andy, con sus viajes en premier a Japón, hoteles de cinco estrellas, cuentas de 49 mil pesos por una cena, de compras en Prada en Tokio y tratos comerciales y negocios denunciados, testimoniados en grabaciones a través de sus amigos más cercanos y la novedad: el arte moderno japonés. Lo de sus otros dos hermanos, que se pueda documentar, hastaahora no alcanza las proporciones de quien es el secretario de Organización de Morena, su número 2 y, para los suyos, el 1.

Lo otro es el caso de su tío Pepín, José Ramiro, hermano de su papá, al que solo se le conocen tres trabajos: alcalde de la familiar Macuspana, 2003-2006, cuando fue acusado de desvío de recursos y mal uso del presupuesto; secretario de Fronteras y Derechos Humanos, con Adán Augusto López, y actual secretario de Gobierno de Javier May.

Pues bien, Pepín reveló en su declaración de bienes ser propietario de 13 ranchos que abarcan 280 hectáreas por los que pagó, dijo, 8.6 millones de pesos y en efectivo. De ese total, ocho los compró durante la Presidencia de su hermano, 2018-2024, cuando el pañuelito blanco y la pobreza franciscana, y el 19 de marzo de 2024 adquirió 694 cabezas valuadas en 10.4 millones de pesos, todo siempre en efectivo según consta en su declaración de bienes del pasado 9 de marzo. En la inicial, el 20 de noviembre de 2024, reportó que en 2023 no tuvo otro cargo ni ingresos que los de su función como secretario en el gobierno de Tabasco.

Entonces, ¿de dónde se hizo de dinero, ranchos y ganado Pepín?

Eso no lo explica, ni cómo obtuvo los millones de pesos en efectivo para adquirir esas gangas rurales, a las que agregó un tractor de 1.2 millones.

Lo de Andy y Pepín choca y niega el *pañuelito* de Andrés Manuel durante su gobierno cuando él, que afirmaba *saber todo*, tuvo que haberse enterado y tolerar, como también repetía, y no lo evitó.

RETALES

1. COMPADRE. El gobernador Javier May, preferido de AMLO, salió a defender a Pepín recurriendo a lo de siempre cuando no tienen argumentos: es una campaña de la derecha y que él, por lo menos, lo hizo público en su declaración, como sieso fuera un excluyente de responsabilidad; 2. VISITAS. La presidenta Sheinbaum, como le he dicho, a diferencia de su antecesor siguió recorriendo las zonas de desastre. Ayer estuvo en Tamazunchale, San Luis Potosí, y en El Higo, Veracruz. Van 66 muertos y 75 desaparecidos;

3. PLAZOS. Con aumentos en el cobro de todos los derechos, los diputados deben aprobar la Ley de Ingresos el lunes y el Senado el día 31. En San Lázaro el plazo para el Presupuesto de Egresos es el 15 de noviembre. Todo saldrá a tiempo con la mayoría oficial.

Nos vemos mañana, pero en privado



Hernán cuida a Adán y ataca a Audomaro

abía una gran expectativa. ¿Qué iba a decir Hernán Bermúdez Requena una vez en poder de las autoridades? ¿El considerado líder del cártel de La Barredora y secretario de Seguridad de Adán Augusto López iba a "empinar" a su jefe? ¿Buscaría un acuerdo para ser testigo colabora-

dor a cambio de "soltar la sopa" sobre el exgobernador de Tabasco, exsecretario de Gobernación y hoy coordinador de los senadores de Morena? ¿Se mantendría callado, en un pacto de silencio muy al estilo de la mafia, confiando en que algún día las aguas se asentarán?

Hernán Bermúdez Requena fue

detenido el 12 de septiembre en Paraguay después de una búsqueda que no demoró mucho tiempo. Su traslado a México sí demoró y despertó muchas sospechas: el avión oficial que lo trasladaba se detuvo una noche entera en Colombia y muchas horas en Tapachula hasta que llegó a Toluca.

Ha estado ya bajo custodia de las autoridades mexicanas 29 días. Y en esos días, distintos investigadores gubernamentales le han lanzado muchas preguntas. Hasta este momento, según me revelan fuentes de primer nivel, Hernán Bermúdez Requena no ha inculpado a Adán Augusto López en nada. En cambio, ha sido prolífico en acusar al general Audomaro Martínez Zapata, titular del Centro Nacional de Inteligencia en tiempos de Andrés Manuel López Obrador, de ser el verdadero jefe de una mafia a la que

supuestamente la dupla Adán-Hernán le resultaba incómoda.

Los protagonistas de esta historia son tabasqueños: Adán Augusto, Hernán Bermúdez y Audomaro. Y los enfrentamientos se ve que tienen tiempo. Según el testimonio inicial que Bermúdez ha brindado informalmente a las autoridades mexicanas, la rivalidad política entre Adán Augusto y Audomaro fue la que habría originado que el CNI inventara un caso contra el hoy senador y contra el hoy detenido en el penal de máxima seguridad del Altiplano.

Esa es la versión de Hernán Ber-

múdez Requena. La versión inicial. Falta contrastar lo que él dice con todo lo que ha soltado el que era su brazo derecho, Ulises Pinto alias "El Pinto", quien planteó a las autoridades convertirse en testigo colaborador desde el momento mismo en que fue detenido.

Que Hernán Bermúdez no haya hablado —hasta ahora— es un poquito de oxígeno para un Adán Augusto López que luce políticamente aniquilado. Si Bermúdez hablaba, aceleraba todo contra Adán. No se aceleró, pero todo lo demás apunta en dirección al (increfblemente aún) coordinador de los senadores de Morena. Se ha vuelto el "ajonjolí de todos los males".

A ver hasta dónde le alcanzan las fichas, los pactos, los amarres y el manto de impunidad que suele abrigar a todo el obradorato. ●

historiasreportero@gmail.com



México peligroso

El abogado **David Cohen** fue baleado frente a los juzgados de la Ciudad de México, en un ataque directo, y murió horas después. El presunto autor material, un joven de 18 años de edad, confesó que le prometieron 30 mil pesos para cometer el crimen.

En los últimos cinco años, han sido asesinados en el país 168 litigantes en el ejercicio de su función, informó **Luis Curiel Piña**, de la Asociación Nacional de Abogados de Empresa.

México es peligroso para ser abogado.

Gabriela Mejía Martínez, exalcaldesa de Cuauhtémoc, Colima, y regidora por ese mismo municipio fue asesinada a balazos en otro ataque directo. La política priista, quien acababa de salir de una sesión del cabildo, viajaba en compañía de su hermano, quien resultó gravemente herido.

De 2018 a la fecha, han sido asesinados alrededor de 180 servidores públicos municipales, quienes se han convertido en uno de los blancos principales de grupos criminales, quienes de esa manera buscan apoderarse de cargos y recursos de los ayuntamientos para facilitar sus negocios ilícitos.

México es peligroso para ser funcionario municipal.

El sacerdote **Bertoldo Pantaleón**, párroco de Mezcala, Guerrero, fue reportado como desaparecido. Dos días después, su cuerpo, con impactos de bala, fue hallado dentro de su camioneta, sobre la carretera federal Iguala—Chilpancingo. Según la Fiscalía de Guerrero, el sacerdote fue asesinado mientras se dirigía a oficiar misa.

De acuerdo con el Centro Católico Multimedial, 12 ministros de culto han sido asesinados en México desde 2019.

México es peligroso para ser sacerdote.

José Carlos, adscrito a la Coordinación General de Atención a Casos de Secuestro y Extorsiones de la Secretaría de Seguridad Ciudadana, fue asesinado a balazos en la colonia San Juan Xalpa, en Iztapalapa. De acuerdo con las autoridades, el policía, quien se encontraba en su día de descanso, llegó al lugar en un vehículo y al bajar de él le dispararon.

En lo que va de este año, un policía al día ha sido asesinado, en promedio, de acuerdo con datos de la organización Causa en Común. Sausa en Comun.

México es peligroso para ser policía.

A pocos minutos de transmitir un reporte en vivo sobre un socavón de una calle en Acapulco, **Ronald Paz Pedro**, administrador de la página informativa NotiExpress, en Facebook, fue asesinado a balazos. En los últimos años cubría la fuente policiaca y compartía preocupaciones ciudadanas.

En el último lustro han sido asesinados 32 periodistas en México, de acuerdo con datos de la organización Artículo 19.

México es peligroso para ser periodista.

Un comerciante del mercado Baltazar R. Leyva, de Chilpancingo, Guerrero, fue atacado a balazos dentro de su local de venta de pollo por un sujeto quien disparó su arma en siete ocasiones. El hombre, de 30 años de edad, falleció cuando era trasladado por sus familiares a una clínica.

México es peligroso para ser comerciante.

Un conductor de taxi colectivo fue asesinado a balazos sobre la carretera México-Acapulco, a la altura de la zona conocida como Llave de Agua. Al acudir al sitio, los elementos de seguridad localizaron al conductor sin vida dentro de su unidad.

México es peligroso para ser taxista.

Todos esos crímenes, aquí divididos por el gremio de la víctima, ocurrieron en semanas recientes.

México también es peligroso para ser mujer, pues desde 2019 han ocurrido más de seis mil feminicidios, según cifras del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública.

Es, asimismo, peligroso para ser joven, pues alrededor de 80 mil personas de entre 15 y 34 años han sido víctimas de homicidio durante el mismo lapso, de acuerdo con cifras del Inegl.

México es peligroso para realizar actividades que en otros países suceden sin sobresaltos, como litigar, hacer política, encabezar una comunidad religiosa, vender comestibles, conducir un vehículo de transporte público, mantener informada a la ciudadanía o simplemente por salir a divertirse o trasladarse de la casa al trabajo.



Mexicanos en el des-amparo

1 principal instrumento que tenían los mexicanos para defenderse de los abusos del poder está a punto de ser debilitado y descafeinado por la presidenta Claudia Sheinbaum y su mayoría legislativa. Con la aprobación ayer en fast track de la mayoría de Morena de la reforma a la Ley de Amparo sin cambios y sin tomar en cuenta ninguna de las observaciones y correcciones que hicieron legisladores de oposición y juristas en las consultas que se abrieron para revisar dicha reforma, se confirma que la intención del oficialismo nunca fue fortalecer la figura del amparo, como afirman, sino por el contrario, limitarlo, reducirlo y diluir sus efectos contra los actos de autoridad y en detrimento de la protección de los derechos de los ciudadanos.

Para decirlo contoda claridad, la reforma al amparo es uno más de los engaños de la 4T, que no conforme con reducir y restringir los efectos del amparo, ahora también aprobará la aplicación retroactiva de esa reforma a todos aquellos juicios de amparo que estén en proceso al momento de su aprobación, y para sostener esa violación a la Constitución, que prohíbe tajantemente la aplicación retroactiva de cualquier ley, sostienen argumentos de jurisprudencias de la Corte —la misma Corte que ellos desaparecieron por supuesta corrupción—, que les permite, dicen, aplicar la retroactividad en las etapas de un juicio de amparo que estén pendientes, aunque el juicio como tal se haya iniciado con la ley anterior y no con la que están a punto de aprobar.

El engaño, tanto del contenido de la reforma que limita los derechos de los ciudadanos mientras le amplía potestad al poder para imponer su voluntad, como del cuestionado artículo transitorio que



permite la retroactividad, fue tanto de los senadores de Morena como de la propia presidenta Claudia Sheinbaum, que primero se dijo en contra de cualquier aplicación retroactiva de una ley, pero ayer, invocando criterios del exministro Arturo Zaldívar, validó el atraco legislativo cometido por su partido bajo el argumento de que hay jurisprudencias de la Suprema Corte, esa de la que formó parte el propio Zaldívar y que luego él mismo ayudó a destruir, que permiten que las nuevas disposiciones sí le apliquen a las etapas procesales que estén pendientes de amparos que ya estaban bajo litigio.

En realidad tanto la Presidenta como los senadores y diputados de Morena lo que están haciendo es desmantelar el juicio de amparo.

La reforma de Sheinbaum, impulsada sin modificarle una sola coma y con la inconstitucional retroactividad, se alza como uno más de los instrumentos con los que el actual régimen pretende blindar sus acciones y decisiones para evitar cuestionamientos o impugnaciones de los ciudadanos a sus políticas, obras, gastos y decisiones.

En el fondo lo que está haciendo la doctora es continuar con la obra de destrucción del sistema judicial y jurídico que emprendió su mentor y antecesor. Los berrinches y corajes de López Obrador porque empresarios, ciudadanos y organizaciones ambientalistas le frenaban con amparos sus obras faraónicas, sus reformas autoritarias o sus gastos discrecionales, son el origen y el germen de la reforma autoritaria de Claudia Sheinbaum que, por más que diga que defiende la democracia y los derechos de los mexicanos, en la realidad está avanzando en la construcción de un gobierno autoritario que ahora, con un amparo debilitado y limitado, podrá hacer lo que le venga en gana, aplastando y arrollando los derechos de la ciudadanía, sin que existan va instituciones autónomas, Poder Judicial independiente y ahora ni siquiera un amparo que le permita al gobierno imponer lo que se le dé la gana, ante la indefensión total de los ciudadanos.

Lo que llevó casi dos siglos construir y consolidar, un sistema jurídico que, con todos sus defectos y con instrumentos como el amparo, garantizaban la legalidad, certidumbre y un mínimo estado de derecho, a Morena y a Sheinbaum les está llevando menos de un mes para desmantelarlo, remodelarlo con elecciones fraudulentas y adecuarlo a sus intereses políticos e ideológicos, con reformas como la que está a punto de aprobar la mavoría morenista en la Cámara de Diputados. Si García Rejón y Otero vivieran, se volverían a morir nomás de ver cómo desde el poder más autoritario se modifica la figura que ellos crearon para proteger y fortalecer a los ciudadanos frente al poder, para dar paso a nuevas leves que, literalmente, quieren dejar a los mexicanos en el "des-amparo"... Ruedan los dados. Capicúa.

Se confirma que la intención del oficialismo nunca fue fortalecer la figura del amparo, sino limitarlo y reducirlo.



GERMÁN MARTÍNEZ CÁZARES

Sin amparo, las pistolas

ómo se resolverán los asuntos sin tutela judicial efectiva? ¿Qué pasará sin un juicio de amparo independiente, imparcial, que detenga los actos autoritarios del poder? La respuesta contundente y sangrienta la vimos clara, afuera de los tribunales de la Ciudad de México: mataron a un abogado.

Cuando las sentencias no pacifican las relaciones sociales y humanas, llegará la paz de los sepulcros. Así de sencillo y así las consecuencias de una reforma judicial criminal y la muerte de un juicio que conocíamos como el "juicio de garantías", donde el poder judicial "amparaba y protegía". ¡Bravo! El gobierno tiene su trofeo. El gobierno ganará todos los asuntos fiscales y meterá en prisión a quien le dé la gana;

pero la justicia encontrará cauce por otras vías, se abrirá paso, sin importar dignidad ni vidas humanas, como los ríos que vimos desbordarse en Veracruz, sobre Poza Rica, arrasando patrimonios y vidas.

La reforma a los trámites del juicio de amparo es la cereza en el pastel, del sorteo a los jueces para despedirlos y elegir a los nuevos con un acordeón en una elección simulada; pero lo que no calcula Morena es que las velitas de ese enjuague las pondrá la delincuencia. ¿Quién será el valiente que le sople a esa tarta de inmundicia?

Es famosa la cita de Max Weber que el gobierno debería tener el "monopolio de la violencia física". Ello tiene una pre-condición: la justicia verdadera. Con una justicia simulada, con un amparo ineficiente que no limita al poder ese monopolio se debilita, se esfuma, y se alojará en los grupos criminales. No son pocos los reclamos en muchas regiones del país, donde una deuda la cobran los mafiosos con amenazas de muerte, donde la venganza privada prima, donde reinan los "cuemos de chivo" muy por encima de los jueces electos. El Estado democrático de Derecho cedió su paso, gracias a Morena, a un Estado caótico donde gobierna el más fuerte.

¿Cuál es la garantía de laicidad e imparcialidad al someter un asunto a un juez de consigna designado en Morena porque pertenece a la iglesia de Luz de Mundo? El famoso transitorio de la lev de Amparo, dice que los asuntos "posteriores a la entrada en vigor" de la nueva ley, se tramitarán de conformidad con "la doctrina" y la jurisprudencia. ¿Con cuál doctrina resolverán los jueces de esa iglesia? ¿Con la doctrina del pederasta Naasón Joaquín García? Porque no creo que usen, ni deben invocar, "la doctrina" católica del padre Ripalda; pero tampoco fundamentarán con ningún jurista serio, que desaprobó la reforma judicial y la reforma al juicio de amparo. ¿Juan Antonio García Amado? ¿Roberto Gargarella? ¿Héctor Fix Zamudio? Les han escupido en su obra.

¿Qué queda? Elevar la queja a las instancias internacionales. México tiene compromisos con el mundo de respetar los derechos humanos. Tiene convenios en el TMEC para proteger derechos laborales colectivos, y tiene suscrito un Pacto de San José, que ya ha revisado, en México, garantías judiciales efectivas.

Mástemprano que tarde, la justicia internacional (donde sí hay juzgadores sabios e imparciales) condenará esa concentración de poder de Morena. Pronto llegará la condena internacional. También la verdad se abre paso. Mientras tanto, como en el viejo oeste, que conocimos en películas, los duelos judiciales se parecerán a los duelos de empistolados. Muerte, sangre, dolor en un panorama que se vuelve cotidiano. ●

Diputado federal

EL HERALDO

El caso de la nueva Ley de Amparo es particularmente lastimoso, pues raspa derechos ciudadanos

Todo gobierno pondera la importancia de fortalecer la democracia mexicana. El discurso político no puede eludir el tema y Sheinbaum no es la excepción. De hecho, la Presidenta presume que tenemos la mejor democracia en el mundo, porque elegimos al Poder Judicial y además puso en marcha un nuevo intento de Reforma Electoral, diseñado por su antecesor. Con todo, las acciones de gobierno y las prácticas políticas distan mucho de honrar el compromiso democrático.

Alexis de Tocqueville lo advirtió en La Democracia en América, cuando se refiere al ejercicio omnipotente de la mayoría: "Considero impía v detestable esa máxima de que en materia de gobierno la mayoría de un pueblo tiene derecho a hacerlo todo...". Hoy las prácticas democráticas se definen por la inclusión de todos los puntos de vista, pues de otra manera se incurre en una permanente simulación que disfraza la tiranía a la que se refería Tocqueville. Tal es el caso de la reiterada práctica de realizar foros, debates y parlamentos abiertos para terminar sin considerar ningún punto de vista de la oposición. El



DEMOCRACIA: DISCURSO Y REALIDAD

"Ni el

comportamiento

ARTURO SÁNCHEZ GUTIÉRREZ / PROFESOR INVESTIGADOR, ESCUELA DE CIENCIAS SOCIALES Y GOBIERNO TECNOLÓGICO DE MONTERREY / @ARTUROSANCHEZG

caso de la nueva Ley de Amparo es particularmente lastimoso, pues *raspa* derechos ciudadanos bajo el argumento de agilizar los procedimientos. Lo menos que se puede concluir es el carácter

regresivo de la mayoría morenista. En efecto, la mayoría impone tiránicamente su voluntad.

Nada permite pensar de la mayoría que la Reforma Electoen el Congreso. ni los procesos ral en ciernes seguirá legislativos un camino diferente. muestran Muchas voces se han prácticas expresado, pero la Predemocráticas". sidenta ha marcado las premisas: deberá recortarse el presupuesto de las autoridades electorales; los partidos recibirán menos recursos; la representación proporcional debe desaparecer al igual que los OPLEs; una autoridad basada en el actual INE debe centralizar todas las funciones, etc. En el discurso oficial no han hecho mella las opiniones del INE ni de analistas o expertos. Por si fuera poco, la Comisión para dicha reforma oculta datos sobre quiénes, cuándo y con qué cuestionario

realizarán las encuestas que se

prometieron para finales de este mes. En realidad, lo que no se entiende es cuál es la concepción de democracia del oficialismo.

Ni el comportamiento de la mayoría en el Congreso, ni los

procesos legislativos muestran prácticas democráticas, como tampoco ocurrió en la elección del PJ. Al mismo tiempo, la Presidenta omitió felicitar a una demócrata como María Corina Machado por ganar el Premio Nobel de la Paz y se niega a asistir a la X Cumbre de las Américas en República

Dominicana, porque no se invitó a Cuba, Nicaragua y Venezuela.

Lo que preocupa es la concepción de democracia que promueve el oficialismo: excluyente de puntos de vista diferentes, sin el menor cambio a las iniciativas presidenciales, todo envuelto en el disfraz de consultas y debates que sólo simulan falsas prácticas democráticas y esconden un ejercicio tiránico de la mayoría, bajo el manto engañoso de encarnar a todo el pueblo.

OPINIÓN

MANUEL J. JÁUREGUI La nueva Ley de Amparo es un atropello jurídico que elimina la defensa ciudadana y fomenta la corrupción.

Dedicatoria

i hemos de creerle al líder de la fracción morenista en la Cámara Baja, Ricardo Monreal, la retroactividad y los límites impuestos a la nueva Ley de Amparo fueron incorporados por ellos para obligar a UN ciudadano a pagar sus impuestos.

Todos debemos pagar, sí es cierto, pero también lo es que nuestra Constitución prohíbe tanto la retroactividad de las leyes (y la nueva lo es parcialmente) como el promover leyes o reglamentos que no sean generales, prohibiendo expresamente legislar con DEDICATORIA para fregar a un solo ciudadano.

No defendemos al afectado, cuestionamos la LEGALIDAD de la reforma que, tal como la promovieron, resulta totalmente inconstitucional, pues limita los derechos ciudadanos ante los abusos de los gobernantes. Para eso, precisamente, nuestros constituyentes crearon la Ley de Amparo. Sin duda, esta medida configura un retroceso importante que nos hace avanzar como sociedad aún más por el sendero del totalitarismo.

No le creemos a Monreal, más bien

se agarró de un pretexto para justificar la monstruosidad que aprobaron, la cual la ex Ministra Olga Sánchez Cordero se abstuvo de aprobar, pues como jurista reconoció en ella una barbaridad jurídica. Ya cuando una facción parlamentaria DESCARTA los argumentos de uno de sus MIEMBROS, quiere decir que el "debate" para aprobarla consistió en un mero trámite que venía por LÍNEA del Poder Ejecutivo.

A eso se debió que la titular de ese Poder defendiera la nueva Ley argumentando que no es retroactiva, cuando sí lo es, pues no se aplica a partir de su promulgación, sino que se incorpora como nueva disposición a los juicios en proceso, iniciados mucho antes de que se promulgara la reforma.

Para este su h. servidor, esta Ley promueve la corrupción en los juzgados, ya que le otorga discrecionalidad al juzgador, es decir, deja muchas cosas a criterio. Una regla inviolable de la jurisprudencia es que la Ley debe ser clara y explícita, de tal suerte –precisamente– que no sea sujeta a interpretación.

Cuando se le otorga a un burócrata la

oportunidad de aplicar su criterio, con leyes vagas, ambiguas o escritas de tal manera que generen incertidumbre respecto a cuándo deben aplicarse o cuándo no, se abren de par en par las puertas de la cor rrupción. Queda el juzgador en posición de ver cualquier asunto de una forma o de otra, dependiendo de si hay o no "moche".

Imaginen esto con el poder corruptor y de intimidación que poseen los capos del narco, cayendo como placa de plomo sobre la interpretación que debe dar un juzgador sobre procesos que lleguen a su juzgado ligados a gente del narcotráfico.

Algo igual de peligroso que fomenta esta nueva Ley tiene que ver con los ABU-SOS DE PODER. Ahora el ciudadano queda, para todo fin práctico, INDEFENSO ante la autoridad: cualquier funcionario barbaján podrá abusar de su poder con toda impunidad, haciendo de los ciudadanos simples súbditos.

Esta reforma configura una monstruosidad de grandes dimensiones que, aunada a las otras modificaciones emprendidas por estos gobernantes de talante tiránico, le quitan lo "demo" a la "cracia", ello para insertar al inicio un "auto".

Esto que han hecho los legisladores lo han implementado con las tres agravantes que contempla la Ley: premeditación, alevosía y ventaja. Y lo han concretado con tal cinismo que los ciudadanos nos hemos quedado con un sentido de total impotencia; la aplanadora de Morena en el Congreso, en el Ejecutivo y en el Judicial carece de timón.

Nadie la puede mover y estructuralmente se muestra excluyente e impositiva, jamás cambia de rumbo ni atiende o escucha los reclamos sociales: invoca para sus atropellos actuar por el bien del pueblo y, sin embargo, lo IGNORA olímpicamente.

Ejemplo claro es el incremento bestial al IEPS que se aplica a los refrescos y que hará que éstos alcancen precios estratosféricos. ¿Y qué sector de la población consume más refresco, a grado tal que forma parte de su dieta cotidiana? ¡Los más necesitados, los de trabajos marginales, la base misma de esta sociedad!

¿Con qué cotiledones se atreven a proclamar que ellos los defienden cuando son los primeros en actuar en su contra? Embustes, mentiras, rollo y más rollo para esconder lo obvio: México ya no es una democracia, es una dictadura de forma y fondo.

REFORMA

Reconocer el coraje de María Corina no basta para elevarlo a categoría moral. Una cosa es la valentía civil; otra, muy distinta, la paz.



El Nobel de Washington

ue Maduro es un autócrata lo sabemos desde hace rato. Que –además– debería ser juzgado en un tribunal internacional lo he escrito en este mismo espacio. Su lugar en la historia no será mejor –y quizás sí, mucho peor– que el de energúmenos como Augusto Pinochet. A algunos la comparación les parece desproporcionada; a mí me parece un espejo.

Pero conviene distinguir. Distinguir es una forma de entender y entender, en tiempo de blancos y negros, exige separar la verdad del fervor y la justicia del cálculo.

Separemos, pues. Y digámoslo con todas las letras: el hecho de tener razón sobre el verdugo no implica acertar con la víctima. Los dictadores, incluso los peores, no vuelven inocente todo lo que se les enfrenta. Es verdad de vida.

...

María Corina Machado ha desafiado la autocracia de Maduro con una entereza poco común. Ha padecido persecución, censura y amenazas sin renunciar a su causa. En Venezuela –y en cualquier otro rincón del planeta– donde disentir puede costar la vida, su perseverancia habla por sí misma.

Pero reconocer el coraje no basta para elevarlo a categoría moral. Una cosa es la valentía civil; otra, muy distinta, la paz. Ahí radica mi argumento: el Comité Noruego se equivocó al confundirlas.

El Nobel concedido a Machado no celebra una trayectoria humanista. Hace otra cosa algo menos lúcida (y mucho menos inocente): consagrar una narrativa geopolítica. El premio dejó atrás la lógica del pacifismo y abrazó la del poder. Al convertir a Machado en símbolo, el Comité Noruego transformó la paz en instrumento intervencionista. En tiempos en que Washington recicla la "guerra contra las drogas" como coartada, el gesto de Oslo revela más cálculo que homenaje.

Con los días, la información ha ido tomando forma. Hoy sabemos –y es imposible ignorarlo– que la candidatura de María Corina Machado al Nobel de la Paz no surgió del vacío. El video –viralizado hasta el cansancio– en el que una Machado somnolienta recibe la llamada de Noruega y finge sorpresa ante su triunfo pertenece más al teatro que a la realidad. Es, acaso, el acto final de una comedia cuidadosamente ensayada.

Detrás del telón, la historia estaba armada. La representación tuvo guion y excelentes productores. Apenas el año pasado, el entonces senador Marco Rubio y siete legisladores estadounidenses, firmaron una carta para impulsar la candidatura de Machado.

Rubio, sí: el actual secretario de Estado del gobierno que celebra la democracia mientras autoriza operaciones encubiertas de la CIA en Venezuela; que defiende el derecho internacional mientras bombardea embarcaciones en aguas ajenas; que predica la paz con cuatro mil soldados, diez cazas y ocho buques de guerra apostados en el Caribe. Todo muy coherente con el espíritu del Nobel. Un pacifismo ejemplar.

En su papel protagónico, Machado no ha defraudado ni un segundo. Dedicó el premio al pueblo de Venezuela y al presidente Trump "por su decisivo apoyo a la causa". La reciprocidad fue explícita, coreográfica.

No podía saberse. O tal vez sí. En YouTube –para quien conserve tiempo y estómago– está la entrevista con Donald Trump Jr. En ella, Machado no habla de reconciliación, de paz ni de esas cosas que solían entusiasmar a los noruegos de antes. Ay, esas palabras. Habla de otra cosa, más terrenal: de privatizar por completo el sector petrolero venezolano y abrirlo al capital extranjero "sin interferencias del Estado". La escena condensa el guion con una claridad incómoda. Que la vea quien aún recuerde lo que significaba la palabra paz.

oc para loor la daci

Sobran razones para leer la decisión noruega como una coreografía diplomática presentada bajo la máscara de la moral.

Normal que en Escandinavia se les olvide, pero en México deberíamos recordarlo: el trumpismo es la forma más acabada de la retórica de restauración y de su nostalgia imperial. América Latina vuelve a ser laboratorio de poder y terreno de disciplinamiento. Ay de aquel que no lo entienda.

En ese contexto, el Nobel a Machado opera como un gesto de reafirmación atlántica: una manera elegante de decir que la paz que vale es la que coincide con los intereses de Washington. Si esa es la paz que Oslo quiso honrar -la paz del mercado-, entonces el Nobel dejó de ser un reconocimiento moral para convertirse en un manual de estilo diplomático: Paz es lo que Estados Unidos diga que es.



Luis de la Barreda Solórzano

Expresidente fundador de la Comisión de Derechos Humanos del Distrito Federal Ibarreda@unam.mx

El heroísmo de María Corina Machado

Desde que se instauró la dictadura chavista en Venezuela, ella la ha combatido con sensatez, firmeza, valor y sin desmayo. En aras de su lucha ha sacrificado su libertad de movimientos —vive oculta— y la compañía de sus seres más queridos, sus hijos. Éstos salieron del país para evitar que el régimen chavista cobre venganza contra María Corina encarcelándolos o asesinándolos.

Para ecibí con inmensa alegría la noticia de que a María Corina Machado se le otorgó el Premio Nobel de la Paz, galardón ampliamente merecido. Desde que se instauró la dictadura chavista en Venezuela, ella la ha combatido con sensatez, firmeza, valor y sin desmayo. En aras de su lucha ha sacrificado su libertad de movimientos —vive oculta— y la compañía de sus seres más queridos, sus hijos. Éstos salieron del país para evitar que el régimen chavista, que ha mostrado ser capaz de todas las atrocidades, cobre venganza contra María Corina encarcelándolos o asesinándolos a ellos.

El gobierno de Nicolás Maduro no sólo es una dictadura que ha reprimido con crueldad extrema a opositores, críticos y manifestantes, y que ha sumido a Venezuela en la miseria de la gran mayoría de sus habitantes y en el desabasto de productos básicos como medicamentos y productos de higiene, lo que ha ocasionado una diáspora de nueve millones de venezolanos, la tercera parte de la población del país. Esa tiranía se ha financiado del narcotráfico, el contrabando de oro y armas, el mercado negro y el petróleo. Además, ha sido anfitriona de guerrillas, agentes cubanos, rusos e iraníes, y grupos terroristas.

El presidente del Comité Noruego del Nobel, Jorgen Watne Frydnes, explicó que la líder opositora venezolana fue premiada "por su incansable trabajo de promoción de los derechos democráticos para el pueblo de Venezuela y por su lucha para lograr una transición justa y pacífica de la dictadura a la democracia. Es uno de los ejemplos más extraordinarios del coraje civil en América Latina en tiempos recientes". La presidenta de la Comisión Europea, Ursula von der Leyen, se dirigió a la condecorada: "El galardón honra no sólo tu valentía y convicción, sino también a cada voz que se niega a ser silenciada en Venezuela y en todo el mundo. El galardón envía un mensaje poderoso al reconocer que el espíritu de libertad no puede ser encarcelado y que la sed de democracia siempre prevalece".

María Corina ha conquistado un enorme prestigio entre sus connacionales y a nivel internacional. La confianza y el cariño que le profesan los venezolanos quedó claramente de manifiesto en la elección presidencial del año pasado. La oposición que encabeza obtuvo las dos terceras partes de la votación. Esos votos fueron para el candidato opositor Edmundo González, pues ella no pudo contender dado que fue inhabilitada por una resolución arbitraria, jurídicamente indefendible, del servil tribunal supremo de su país.

La oposición, ejemplarmente organizada, demostró su triunfo exhibiendo las actas electorales. Nicolás Maduro nunca exhibió las que tenía en su poder porque en ellas lo que constaba, lo único que podía exhibir, era su contundente derrota. Al no presentar las actas, que en cambio sí publicó la oposición, Maduro quedó exhibido, desnudado, ridiculizado ante el mundo, lo que no le perdona a María Corina. Sin poder demostrar que había triunfado, pues era indemostrable, se agandalló la presidencia y reprimió brutalmente las protestas contra el burdo fraude: asesinatos de manifestantes, torturas, encarcelamientos injustificados, desapariciones. Maduro es un usurpador que se mantiene en el poder sólo por el apoyo de sus fuerzas armadas y sus grupos paramilitares, gentuza de matones.

María Corina Machado tuvo que pasar a la clandestinidad, en la que está desde hace más de un año, para no ser detenida o asesinada. Desde el lugar ignoto donde se encuentra, es el icono de los ciudadanos que quieren un país libre, democrático, justo, progresista, incluidos madres y padres que anhelan fervorosamente que sus hijos en el exilio regresen. El delito por el que se le persigue ha sido el de combatir con convicción, inteligencia y coraje a la narcodictadura que ha hundido a su país. Como todo heroísmo, el suyo tiene, por decirlo con palabras de Borges, *el sabor de lo real y de lo tncreíble*.

El "sin comentarios" de la presidenta Claudia Sheinbaum, al pedirle su opinión sobre la decisión del Comité Noruego del Nobel, no sólo es mezquino y ridículo: también delata, como si hiciera falta, la extraña, perversa simpatía que ella, su antecesor y su partido profesan a dictadores criminales como Nicolás Maduro.

Entrevistada por Javier Lafuente (*El País*, 10 de octubre), María Corina Machado dijo: "Yo no tengo duda de que esto será un impulso fundamental que recibimos los venezolanos. Nunca hemos estado tan cerca de la libertad como en este momento". Así sea.



Opinión Destacada

16 octubre 2025





Cohen y el asesino del casco azul

"Es falso que hayan capturado al asesino material. Héctor Hernández Escartín, el joven de 18 años, no lo es"

a fiscal de la Ciudad de México, Bertha Alcalde, dijo que había una investigación "muy a fondo" para determinar a los asesinos intelectuales del abogado David Cohen, ejecutado el lunes a la salida del Tribunal Superior de Justicia, cuyo responsable material fue detenido "inmediatamente después del ataque". La fiscal Alcalde mintió, en lo que parece un audaz encubrimiento del crimen.

Es falso que hayan capturado al asesino material. Héctor Hernández Escartín, el joven de 18 años a quien detuvieron como el asesino material, no lo es; lo que sí, es cómplice del sicario que ejecutó a Cohen. Es mentira que los asesinos se hayan aproximado en una motocicleta, como también es un engaño, que al igual se hizo trascender a la prensa, que uno de los escoltas del abogado, identificado como Enrique Díaz, que t abaja para la empresa Kauil Group, no lo defendió porque se había adelantado a abrirle la puerta de su

Esta columna tuvo acceso a dos videos del asesinato pasadas las cuatro de la tarde; uno de los segundos en los que lo asesinan, tomado por una cámara en la entrada principal del Tribunal Superior de Justicia, sobre la avenida Niños Héroes, y el otro, del momento de la fuga y la captura de Hernández Escartín, tomado por otra cámara del mismo inmueble, sobre la avenida Doctor Casimiro Liceaga. En total, son 15 segundos que registraron todos los pormenores del asesinato.

El asesino material y Hernández Escartín no llegaron en una motocicleta. La única motocicleta que aparece en el video cuando lo ejecutan, está estacionada sin tripulante alguno, frente a las escalinatas del tribunal, por donde se ve a Cohen que va bajando, aparentemente leyendo su celular o texteando. Los asesinos estaban esperando al abogado sentados en una de las dos enormes jardineras frente a la puerta principal del tribunal, frente a la estatua de José María Morelos, como se llama el edificio.

Cuando caminaba a su costado izquierdo Cohen y empezó a bajar la escalinata, una persona alta, fornida, vestida de oscuro con unos pants con una franja blanca en los costados de las piernas, una chamarra aparentemente negra y un casco de motocicleta de color azul, se levantó, caminó unos tres pasos con la pistola lista y le disparó. En el video se aprecia perfectamente cuando el cuerpo de Cohen comenzaba a colapsar.



El sicario disparó sin dudar con mano firme, sin que la pistola martillara.

Hernández Escartín, que estaba sentado a la izquierda del asesino del casco azul y más próximo a la escalinata, se levantó cuando vio que avanzaba unos pasos y sacó la pistola, una Smith & Wesson de 9 milímetros nueva. No se aprecia con claridad si disparó, aunque se puede presumir que así fue. Cohen caminaba solo; ninguno de sus dos guardaespaldas lo acompañaba, ni el escolta Díaz fue a abrirle la puerta de la camioneta que no pudo estacionarse enfrente de la escalinata porque estaba estacionada la motocicleta.

Cuando se desploma Cohen, el asesino del casco azul corrió por detrás de las dos enormes jardineras hacia la calle lateral del tribunal, Doctor Casimiro Liceaga, mientras que Hernández Escartín, un poco atropellado en sus movimientos, lo siguió. El momento del crimen fue atestiguado por al menos cuatro personas, dos estaban sentadas al pie de la estatua y otras dos en una de las grandes jardineras frente a donde estaban los asesinos, que al escuchar los disparos corrieron a resguardarse.

En la imagen de esa cámara se ve a una persona de traje oscuro que fue detrás de Hernández Escartín, aparentemente con el brazo en posición de tiro. La imagen de la cámara sobre Doctor Casimiro Liceaga muestra al asesino del casco azul corriendo rápidamente, mientras que Hernández Escartín, mucho más lento, fue alcanzado por una bala que lo hace trastabillar y estrellar parte de su cuerpo contra otra de las grandes jardineras que rodean al tribunal, a donde lo alcanza el policía de investigación, identificado como Víctor Manuel Velázquez, de camisa blanca, quien lo amaga. El joven no supo qué hacer. Su cuerpo se dobló ligeramente, en una reacción natural cuando sienten que se van a recibir un impacto, v no presentó resistencia cuando lo detuvo el agente de la fiscalía.

La imagen de esa cámara registró que en esos segundos de la captura de Hernández Escartín, el asesino del casco azul corrió casi hasta la esquina de Doctor Lucio, atrás del tribunal, donde se pierde. No se puede apreciar si se mantuvo corriendo otras

dos cuadras hasta la avenida Cuauhtémoc, giró hacia su derecha, rumbo a la avenida Chapultepec, o a la izquierda, en dirección del Centro Médico. El escape del asesino principal debió haber quedado registrado en otros videos, de las cámaras de varias oficinas gubernamentales cercanas, de la Ciudad de México y de la Fiscalía General de la República.

Los dos videos demuestran la falsedad de las declaraciones de la fiscal Alcalde y del encubrimiento que comenzó desde las primeras horas del crimen del abogado civilista, un matiz muy importante que tendría que ser parte de la investigación. El asesinato de un abogado civilista es raro; los asesinatos de abogados se focalizan en los penalistas. Esta línea de investigación llevaría a una hipótesis de crimen político -sin descartar ninguna otra hipótesis-, pero eso no va a suceder.

Haber informado que los asesinos llegaron en una motocicleta, sin aclarar nada -la que estaba estacionada frente a las escalinatas pudo haber sido su medio de transporte-, desvió el imaginario colectivo a un crimen relacionado con el crimen organizado. Mentir que tenían al asesino material, ocultando que hubo un tirador principal que huyó, desvía también el foco del crimen, que fue mejor preparado de lo que se suponía inicialmente, con un plan A y un plan B, con un sicario experto cuyos autores intelectuales contrataron para no dejar un ataque de este calado, a un joven que podía haber fallado, usado por todos, como el chivo expiatorio.